

# A. C. DE P.

AÑO X

MADRID, 15 DE DICIEMBRE DE 1934

NUM. 185

## Actos de grande y cristiana emoción en el XXV aniversario de la A. C. de P.

La Vigilia Eucarística fué muy solemne

El padre Ayala impuso la insignia a 28 nuevos Propagandistas numerarios

SE REUNIO EL CONSEJO DE LA A. C. DE P. EL DIA 3

UN CIRCULO DE ESTUDIOS EXTRAORDINARIO, EN EL QUE EL PRESIDENTE EXPUSO SUS IMPRESIONES SOBRE PORTUGAL, Y EL PADRE AYALA INSISTIO SOBRE LOS FUNDAMENTOS SOBRENATURALES DE LA A. C. DE P.

Noche del 2 de diciembre. La Casa de San Pablo, iluminada profusamente. Es día de gala. En la capilla, un sencillo adorno revela, por lo extraordinario, que hay fiesta grande. Unas flores blancas sobre el follaje verde cubren buena parte del frontispicio del altar y enmarcan la entrada del recinto de la capilla. La sensación de que algo ocurre, que es de jerarquía superior a la corriente, está lograda con este sencillo adorno, porque el altar de la capilla de la Casa de San Pablo en adornos es parco; quizá peca por no adornarse nunca. Serio y austero, pero siempre acogedor, mantiene constante su paternal severidad, porque así quiso nuestro Presidente, ya que suya fué la idea de encargar la construcción de la capilla a un artista insigne, a Granda. Nada de altares baratos, con toscas maderas pintadas con jaspeados que semejen mármoles; ni imágenes de colorines y pasta de cartón. El altar de la Casa de San Pablo está tallado en madera, dorado con panes de oro y sus imágenes son obra de la gubia del escultor: Cristo-Rey, la Virgen Santísima y San Pablo. Digno, serio, lleno de decoro es el altar de la capilla de la Casa de San Pablo, como corresponde a una casa pequeña, pero que es la Casa de Dios.

Los propagandistas van llegando. Saludados, rostros alegres, afectos por doquier. A las diez y media de la noche se expuso el Santísimo. Luego, la capilla se llenó de armonías gregorianas con el salmear del Oficio eucarístico, salido de labios de propagandistas. Más tarde el "Te-Deum" resonó armonioso, como un canto de triunfo, resumen de veinticinco años de victorias. A media noche se reservó al Señor y comenzó la misa. La capilla estaba atestada. Los propagandistas se desbordaron hasta los pasillos, por las amplias puertas. Todos comulgaron. Después, la estación a Jesús Sacramentado en el pecho de todos. Por fin, la oración con sus acentos viriles rasga el aire. Más tarde el ágape fraternal, y ¡hasta mañana!

### El Consejo

El Consejo de la Asociación Católica de Propagandistas se reunió a las tres de la tarde del lunes, en la misma Casa de San Pablo. Asistieron nuestro Presidente, don Angel Herrera; el Vicepresidente Isusi, y los consejeros Alarcón, Campos, Fernández Cuevas, Antonio González, Francisco de Luis, Sancho Izquierdo y Martín Sánchez.

Era el Consejo reglamentario de la Inmaculada. En él se tratan principalmente temas relativos al fomento del espíritu de nuestra Asociación. Se aplicarán los preceptos que obligan al cumplimiento de los deberes religiosos. Se buscará en Madrid una Casa de Ejercicios.

### La imposición de insignias

A las siete de la tarde del día 3 de abril, fiesta de San Francisco Javier, la Casa estaba llena de nuevo por propa-

gandistas. Llegó el padre Ayala, con sus cabellos blancos, muy blancos—; los tuvo siempre así?—, y sus ojos vivísimos. Se revistió de capa pluvial y empezó la ceremonia.

Mariano Pérez de Ayala lee la obla-ción en nombre de todos los nuevos propagandistas numerarios, y el padre Ayala, un poco emocionado porque el ritual le temblaba en la mano, con vibración mayor que el ritmo habitual del pulso, empezó a exigir la promesa a los nuevos propagandistas. A la derecha del padre, nuestro Presidente dándole una a una las insignias. Tiene los ojos cerrados. Se puede adivinar que va pidiendo por cada uno de los propagandistas que se acercan y se arrodillan para que les impongan la insignia. ¡El lo sabe todo! Y para algunos se puede imaginar lo que pediría, porque sabemos algo de sus afanes, sus preocupaciones y sus necesidades. A la izquierda, el Vicepresidente Isusi, da una blanca papelera al padre Ayala, donde se lee el nombre de cada uno de los propagandistas que se van acercando.

Veintiocho propagandistas reciben el distintivo. Luego se expone el Santísimo y se reza la Estación. En seguida la bendición con la Custodia, y luego la oración vibra como vibró hace veinticinco años. Otra voz la reza. Pero la oración tiene los mismos ecos que entonces, dice lo mismo y significa lo mismo. "Os suplicamos deis a vuestras empresas un carácter profundamente sobrenatural", y esta palabra se repite como una feliz obsesión; "sobrenatural nuestra vida", "sobrenatural el móvil de nuestras propagandas", "sobrenatural la esperanza del fruto en nuestros trabajos", "sobrenatural el espíritu de nuestra palabra". Luego, se declara solemnemente, a los veinticinco años, que seguimos siendo "un alma y un corazón". Rechazamos el pesimismo y al final pedimos al Apóstol que nos conceda "hacer y padecer algo por la gloria de Jesucristo". Estas palabras han subido de valor al resonar a los veinticinco años de que por primera vez se rezaron. En-



José de Medina  
Togores

EN LA PAGINA 12



tonces, los propagandistas nacientes no habían hecho casi nada y quizás habían padecido muy poco. Ahora, veinticinco años después, han hecho mucho y han padecido otro tanto "por la gloria de Jesucristo". Nuestro himno, cantando las excelcitudes de los varones que caminan en la ley del Señor, resuena clamoroso

Los propagandistas salen en tropel. Se llena el salón del Círculo de Estudios. Delante, sillas apretadas; al fondo, propagandistas de pie. Se ha improvisado un graderío humano. Entre grandes ovaciones entran el padre Angel Ayala nuestro fundador, y Angel Herrera, nuestro Presidente. Y empiezan los discursos.

### Por los nuevos Propagandistas

Señor PEREZ DE AYALA.—Reverendo Padre y queridos hermanos y amigos: El título para mí honrosísimo de antigüedad dentro de la Asociación hace que tenga que cumplir el deber de representar a los que hoy, al recibir la insignia, han ascendido a la categoría de asociados numerarios en nuestra católica Asociación de Propagandistas.

El conocimiento que tengo de mí mismo me hace ver y comprender demasiado que cualquiera de los que han sido mis compañeros en esta toma de insignias sería mucho más capaz y digno de representaros en estos momentos. Pero ello hace que en este momento realicemos dos actos meritorios: el mío, al cumplir el deber que me imponéis, y el de vosotros, al ejercitar la humildad viéndoos tan mal representados.

Pocas palabras, puesto que en todos nosotros está el deseo de escuchar a nuestro Presidente; y estas palabras tienen que ser de las que abundan ahora mismo en el corazón de los que acabamos de recibir la insignia: el agradecimiento a Dios por la merced inmensa que nos otorga de ser del número de los que se llegan a esta porción predilecta dentro de las masas católicas en el mundo, y el agradecimiento a esta bendita Asociación de Propagandistas que nos recoge animosa en su seno, encauza nuestras actividades, nos orienta y nos da un medio para cumplir con nuestra vocación.

El amor de Dios en estos momentos se derrama sobre nosotros atrayéndonos con una fuerza, con una intensidad, que nosotros seríamos muy miserables si no tuviéramos un máximum de agradecimiento dentro de nuestra alma. Procuremos compensar este favor que Dios nos da cumpliendo con nuestras obligaciones, como hemos ofrecido en la oblación que hemos hecho y en las promesas que hemos reiterado al ministro del Señor.

El agradecimiento a la Asociación únicamente le podemos demostrar con nuestra unión leal a nuestros hermanos. Tengamos siempre presente que son muchos los llamados y pocos los escogidos, y que esta insignia que hemos recibido sea para nosotros prenda segura de que el día de mañana, allá en el reino de Dios, seremos de esa pequeña porción de los escogidos. (Grandes aplausos.)

### El Secretario del Centro de Madrid

Señor PRESIDENTE.—El señor Martín-Sánchez tiene la palabra.

Señor MARTÍN-SÁNCHEZ.—Pocas veces un secretario de Centro, al cumplir la obligación tradicional de hablar en el acto de la imposición de insignias, se habrá visto en más difícil coyuntura que yo ahora me veo, pues mis palabras han de ser forzosamente breves, pero ellas, a la vez, tienen que ser largas en el tiempo, porque es preciso recordar la figura de los fundadores, varios de los cuales están hoy aquí presentes; hondas en su sentido, como es profundo también el contenido de la ceremonia a que acabamos de asistir;

y extensas en el espacio, porque, si quiera no puedan ser leídas estas adhesiones numerosísimas, sí he de decir que las hay de todos los Centros de España y de muchos propagandistas aisladamente, porque, una vez más, en estas adhesiones se prueba cómo todos los que constituimos la Asociación somos una sola alma y un sólo corazón.

Y por una sola vez también, por obedecer a la rúbrica, he querido faltar a un deber que siempre nos imponemos los propagandistas, que es el de preparar cuidadosamente tanto las ideas como las palabras que hemos de pronunciar. En este caso, yo creo que no es necesario. Durante la Vigilia de ayer y en los actos de hoy se han ido acumulando los afectos en tal cantidad y con tal fuerza expansiva dentro de nuestro corazón, que se puede improvisar. Porque no es cierto que no se improvise cuando se tiene el alma tan llena, tan restallante de sentimientos que ellos solos dictan las ideas al cerebro; no es cierto que no se improvise cuando el corazón rebasa de sentires y ese mismo corazón, no ya a la lengua y a los labios, sino a los mismos ojos con su brillo, con el llanto, que es lenguaje parlero de los ojos mudos, les hacen hablar y les hacen decir todo lo que quieren. Por eso, en estos momentos y con la ayuda de Dios, espero transmitirlos la emoción que siento, que es la emoción que todos sentimos porque en esta transmisión reside la quinta esencia del alma oratoria.

Yo recuerdo de aquellos tiempos del Bachillerato, de aquel martilleo de latines, la Epístola del clásico soberano a los Pisones, cuando nos decía y nos insistía: «Si me quieres hacer llorar, llora tú primero». Y cuando se sienten emociones tan hondas, tan profundas y tan sinceras como las que siento esta noche, tengo la certeza de estar en estas brevísimas palabras unido a todos vosotros y representándoos con un mandato imperativo como quizá nunca tuve.

Al fin y al cabo, mis ideas, mis frases, mis palabras, saldrán desordenadas, saldrán sin la tersura de una preparación, sin ese lustre de lo peinado, pero tendrán la virginidad de lo espontáneo. Lo que voy a decir saldrá desmelenado, si es que vuestra bondad me permite hablar a mí, ni siquiera en sentido metafórico, de nada que se refiere a melanas. (Risas.)

### El valor de la insignia

Yo no sé si los propagandistas que tenemos esta insignia, si los que la habéis recibido esta tarde, si los que en las categorías de inscritos y aspirantes esperan a reunir méritos para poder recibirla algún día, os habréis dado cuenta de todo el hondo significado y el altísimo valor que esta insignia, materialmente insignificante, tiene. Valor hondísimo que no es para expuesto oratoriamente ante colectividades, que es más bien para examinado y sentido por cada uno de vosotros individualmente ante el Santísimo, o mejor que ante el Santísimo, con el Santísimo dentro del pecho. Mas ya que para esa meditación no sea hora, ni tiempo ni lugar oportunos, preciso es que os diga, con una experiencia que seguramente me habréis de conceder, que el altísimo valor de esta insignia tiene también una prueba experimental. A lo largo de quince años de vida de propagandista, yo he presidido, gobernado, dirigido, cooperado, trabajado y obedecido en multitud de obras; fijaos bien en la gama jerárquica de verbos, y os puedo asegurar que es un gozo inmenso del espíritu gobernar, presidir, dirigir, cooperar, trabajar y obedecer en obras de propagandistas; en obras en las que intervienen propagandistas y tienen el espíritu de nuestra Asociación; en obras en las que los propagandistas que en ellas trabajan tienen el espíritu terso por la comunión frecuente, la oración cotidiana y el sacrificio personal constante; tersa el alma como un espejo

para que en él se refleje y desde él se refracte a los demás la luz misma de la divinidad. Yo os aseguro que pocas, pocas satisfacciones hay en el mundo como trabajar en obras de propagandistas, y esa es la mejor prueba experimental que quince años de Asociación me dan para deciros cuánto es el valor de esta insignia pequeña y diminuta.

### Vanidad colectiva, no

Suprema satisfacción, pues, por ser propagandistas, pero evitad dos escollos, lo mismo los que sois ya veteranos en la Asociación, que los que habéis recibido hoy el distintivo. El primero es la vanidad colectiva; el segundo, el sectarismo. La vanidad colectiva que enraiza, que trepa, que se enrosca aun en instituciones santísimas. La vanidad colectiva que se expresa en el «nosotros somos, nuestras ideas valen, nuestras obras triunfan» y en el fondo de este «nosotros», que no es más que el «yo» colectivo, palpita orondo, satisfecho, el «yo soy, mis ideas valen, mis obras triunfan». Cuidado, pues, con esta vanidad colectiva, y el mejor antídoto contra ella es el examen hondo de esta gran verdad: Los propagandistas, cada uno de nosotros, no es ni siquiera «instrumento» de Dios en las obras en que trabaja; es el «obstáculo» a la obra de la divina Providencia, el «estorbo». Si nos penetramos bien de la profunda realidad de que somos «estorbos», no seremos nunca vanidosos. Yo muchas veces oigo decir que para que las obras de Dios triunfen, es menester el sacrificio personal; que las obras viven sobre los hombres que las han hecho, muchas veces muertos con el sacrificio de cada día, a veces, hasta con la muerte física. Pero no he leído la explicación real de esto, y la explicación que se me antoja verdadera es que nosotros somos «estorbos» y, naturalmente, para que la obra triunfe y para que la obra avance, es menester que el estorbo sea retorcido, deshecho, abatido, y así se convierta en el suelo firme sobre el que pisa la obra triunfante, conducida por la mano de Dios.

### Sectarismo, tampoco

Estorbos, pues, pero estorbos no sectarios. Los propagandistas no podremos ser sectarios nunca. Tenemos que mirar a todos los que nos rodean en nuestra Asociación y fuera de ella, en instituciones conexas, como hermanos y cooperadores en la obra de Dios. No sectarios, porque con frecuencia he oído decir, he oído comparaciones, he oído bromas que, como bromas, pueden pasar, respecto al «Gran Occidente», e incluso que nosotros somos una masonería con licencia eclesiástica y bendición apostólica. Y la verdad es que quienes esto dicen yo no sé si conocerán la masonería; lo que sí puedo asegurar es que ignoran en absoluto cuál es el espíritu de la Asociación de Propagandistas. Porque la Asociación de Propagandistas forma a sus individuos, los dota de espíritu sobrenatural y cuando les ve trabajando en una obra, les dice: «Servid con toda lealtad a esa obra; servid a los ideales de aquello en que trabajáis». No les manda, no les ordena, no les interviene; es todo lo contrario de la secta con la cual nos comparan, jauría de perros de esas estampas viejas de antiguas cacerías; trahilla de canes a los que se lanza para que cojan la caza y la traigan al amo, que de nuevo los encadena. Quien nos compare con una secta, yerra. Conocerá, como os he dicho, la secta, pero ignora lo que son los propagandistas.

### ¿A qué juicio?

Para terminar, dos palabras. Padre, a vuestra reverencia. Ya sé, padre Ayala, que os habéis opuesto a todo lo que tuviera carácter de homenaje, y yo

obedezo. No voy a rendiros homenaje, que sería siempre pequeño para el que merecís. Pero si quisiera presentar a todos una visión profética del reverendo padre Angel Ayala, confesor y fundador. Yo estoy seguro, Padre, yo estoy cierto, Padre, que cuando Dios os llame a juicio—y El quiera dilatar esta fecha por luengos años para bien nuestro, perdonad el egoísmo, aunque sea para mal vuestro—, yo estoy seguro de que cuando vuestra alma, libertada de la cárcel terrena de este cuerpo, vuele hacia el trono del Altísimo, saldrá a recibirla el coro de los propagandistas triunfantes. Y si la divina Omnipotencia permitiese por un milagro inaudito que no fuera sólo el coro de sus almas gloriosas, sino de sus almas encarnadas en sus cuerpos redivivos, en aquel coro de propagandistas triunfantes podría ver, Padre, el rostro delgado, consumido por la enfermedad, de

Mateo de la Villa; el gesto agríduco de Bonifacio del Castillo; la faz demacrada de Cuervo; la cara ovalada, risueña siempre de Cortázar; la cabeza anfiada de José Ignacio Sautu; el cuerpo mártir, sangrando aún por sus cuatro balazos de Marcelino Oreja. Quién sabe, Padre, si en ese coro celestial de propagandistas llegaréis a ver a José de Medina y Togores, esquelético, sólo huesos y pellejos, que en estas horas lucha con la muerte, que es para él pórtico del cielo, y para nosotros antesala del duelo. Y estoy seguro de que el Angel de vuestra guarda, presentando este coro de propagandistas triunfantes a Dios Nuestro Señor, le dirá: «Señor: he aquí a sus hijos carísimos y dilectísimos, que son ya su gozo y su corona. Señor, ¿a qué juicio?» He dicho. (Clamorosos aplausos de todos los que llenaban el amplio salón de la Casa de San Pablo, que duran varios minutos.)

## El pueblo portugués

El pueblo portugués, aunque abandonado por la falta de Clero, es aún en el fondo un pueblo religioso. En Portugal, como en España, es muy desigual la intensidad de la fe y piedad, según las regiones. No faltan allí, como no faltan aquí, capas sociales que practican un género de culto rayante en la superstición. Pero el fenómeno, en fin de cuentas, no es sino muestra de incultura. Una predicación evangélica y la difusión de la Acción Católica, irán formando, con relativa facilidad, en estas almas buenas, un tipo de católico verdadero y perfecto.

Portugal goza ahora, por añadidura de favores especiales del Cielo, recibidos en el Santuario de Nuestra Señora de Fátima, diócesis de Leisima, no lejos de Coimbra. Están ya aprobadas por la Iglesia las célebres apariciones de 1917, que comenzaron en 13 de marzo y se repitieron todos los meses hasta el 13 de octubre. La Virgen se mostró la primera vez a tres pastorcitos, sobre una encima, con el rosario en la mano. En la última aparición pasaban de veinticinco mil almas las que presenciaron el maravilloso e inexplicable "fenómeno solar", mientras la Madre de Dios conversaba con Lucía, niña de tres años, que capitaneaba el gentil grupito de los tres pastores. A estas apariciones han sucedido innumerables milagros. Las apariciones están ya aprobadas por la Iglesia y consagradas por el mismo Episcopado, que, con el Patriarca a la cabeza, presidió una gran peregrinación nacional, compuesta de más de doscientas cincuenta mil personas. Nuestra Señora de Fátima, que tal es el nombre de la pequeña aldea donde se dejó ver la Señora, es hoy la devoción más popular de Portugal. Algún año ha acudido a la famosa Cova de Iria, lugar concreto de la aparición, un millón de peregrinos. La Virgen de Fátima es, con Cristo Rey, Patrona de la Acción Católica. Cruzados de Fátima se llaman los portugueses, que están dispuestos a cooperar económicamente y con sus oraciones al triunfo de la Acción Católica en Portugal. Hoy son los Cruzados doscientos mil, y según he oído de labios del señor Arzobispo de Mitylene, no será extraño que antes de mucho asciendan a quinientos mil.

## La Acción Católica

La Acción Católica se desarrolla en Portugal más lentamente que en España. Pero Portugal llegará a tener una Acción Católica modelo. Y no lo digo pensando en lo que actualmente existe allí, aunque lo hecho es sólido y bien orientado. Sino que me baso para afirmarlo en la unidad de pensamiento y en la claridad de ideas que resplandecen en los organismos. Conforta lo firme de las convicciones y la clarividencia de los que dirigen la Acción Católica portuguesa. He hallado allí, en personas eminentes, confirmada una opinión que circula ya por el mundo en libros autorizados de teólogos y canonistas: que la Acción Católica marca una época nueva en la historia de la Iglesia, y que, como fruto de la Acción Católica, se producirá una renovación en el seno de la Iglesia misma.

El Cardenal Patriarca, que ostenta, por delegación de todo el Episcopado portugués, la dirección de la Acción Católica portuguesa, practica sabiamente la norma tan recomendada por el Santo Padre; empujar sin prisas por formar las minorías selectas. Pero las minorías selectas que han de dirigir la Acción Católica no pueden ser sacerdotes, sino seglares, y he aquí el problema. ¿Cómo formar estos seglares, que sin dejar de serlo propiamente, sean al mismo tiempo verdaderos apóstoles? Detenidamente tuve ocasión de exponer a Su Eminencia lo que era la Asociación Católica de Propagandistas, y le

## Discurso del Presidente sobre Portugal

Puesto que me lo habeis rogado, os diré breves palabras de mi reciente viaje a Portugal. La excursión a Portugal ha sido una de las más gratas que yo he realizado en mi vida, a lo cual ha contribuido el ambiente, más que amistoso fraterno, de que nos vimos rodeados desde que pusimos la planta en el país vecino. La palabra hermano, tantas veces empleada en mítines y conferencias como tópico retórico, era allí la expresión sincera de un mutuo afecto espontáneamente nacido. Contribuyó, sin duda, a esta efusión, la identidad en lo fundamental del alma española y del alma portuguesa. Portugal no es para nosotros un país extraño, como no puede serlo España para los portugueses.

Gratisima es la impresión del conferenciante castellano, al verse comprendido y seguido por el auditorio portugués con fidelísima atención, que no deja escapar ni los menores matices del pensamiento. De mí sé decir que pocas veces me he visto tan compenetrado con mi auditorio como lo he estado en esta ocasión con los portugueses, y de un modo especial con el público de Lisboa.

Mas la fraternidad a que yo aludo no es la fraternidad de raza ni de idioma. Mi calidad de español pudo, sin duda, contribuir a ello, pero no fué la causa principal de la cordialísima hospitalidad con que me acogieron los lusitanos. Ellos veían en mí a un hermano de religión. Mi calidad de Presidente de la Junta Central de Acción Católica me tenía abiertos, antes de que llegara, todos los medios espirituales de Portugal, en los cuales yo había de moverme. He aquí un primer fruto de la Acción Católica. Ella contribuirá a estrechar los vínculos entre los católicos de todos los países, porque se sentirán más cerca los unos de los otros, cuanto más claramente perciban su filiación sobrenatural dentro de una sola Iglesia.

Como la Acción Católica tiene la virtud de despertar en los católicos el sentimiento de adhesión a la Iglesia representada en la Jerarquía, la Acción Católica tendrá también la eficacia de avivar la única verdadera fraternidad espiritual que puede existir sobre la tierra.

### La Iglesia portuguesa

Portugal, pueblo dulce y humilde, despierta una extraordinaria simpatía. Nación perseguida y destruída como ninguna otra por las sectas, engendra en quien la contempla con ojos de cristiano un gran sentimiento de piedad. Yo no creo que haya en Europa una Iglesia tan castigada como la Iglesia portuguesa. La persecución sistemática de la Esposa de Jesucristo en el país ve-

cino se extiende desde el último tercio del siglo XVIII hasta el final del primer tercio del siglo XX. Recibió allí la Iglesia el primer golpe con la destrucción de la Compañía de Jesús, en cuyas manos estaba la educación de toda la juventud.

No paró la obra demoleadora de las sectas con la disolución de la Compañía a fines del siglo XVIII. En 1834, ahora hace justamente un siglo, fueron disueltas todas las Ordenes religiosas, y la medida se llevó a cabo con tal rigor, que la nación no fué capaz de restaurar las Ordenes en los años posteriores. Sólo lograron rehacerse en parte los Jesuitas y los Franciscanos. Pero aun hoy es el día en que Portugal apenas conoce Ordenes religiosas. La misma jerarquía portuguesa sufrió en su mismo espíritu durante la pasada centuria. Porque las sectas gobernantes se dedicaron con pérdida ahinco a influir en la vida eclesiástica, contribuyeron no poco a que una parte del Clero portugués se convirtiera en Clero aburguesado y político.

La revolución política de 1910 sorprendió a la Iglesia portuguesa débil en su vida interior y desarmada e indefensa. Por eso, la revolución llegó a Portugal, en el orden religioso, a extremos que no alcanzó en España. Privó a los Obispos de sus palacios y de los Seminarios, y a los párrocos de sus casas rectorales.

Compréndase que las dificultades de restauración religiosa eran en el país vecino humanamente invencibles. Habíase de comenzar desde los cimientos y había que hacerlo todo. Pero la Providencia sabe sacar bienes de los grandes males y el largo calvario de la Iglesia portuguesa será, sin duda, el prólogo de su resurrección triunfante. En Lusitania ha comenzado la restauración del templo, cuyos primeros pilares sólidamente asentados, emergen ya de entre las ruinas antiguas.

Pío XI ha cuidado bien de restaurar vigorosamente la Jerarquía. Aunque pueda parecer irrespetuoso, permítaseme que manifieste mi admiración por el espíritu moderno, el aliento apostólico y la compenetración que existe entre los Prelados portugueses, de varios de los cuales he tenido el honor de ser huésped en los pasados días. Al frente de ellos figura el Cardenal Patriarca de Lisboa, eminente por su ciencia y por su virtud, no sólo por su dignidad cardenalicia. Una gran figura nacional amada y querida por todos sus Hermanos en el Episcopado y venerada por el pueblo.

A la restauración de la Jerarquía, sigue la decidida restauración de los Seminarios.

interesó particularmente el que la Asociación se compusiera de hombres que vivían en el mundo dedicados a su familia, a su profesión, a los negocios y a la política; es decir, interviniendo plenamente en la vida civil y ciudadana y procurando al mismo tiempo conservar vivo el fuego del espíritu apostólico por la práctica de los Sacramentos, de la Oración y de los Retiros.

Su Eminencia concedió una singular importancia a nuestros Consiliarios. Y en efecto; de esta y otras conversaciones yo voy sacando el convencimiento, cada vez más firme, de que el alma de nuestra Obra y la garantía de la comunión perfecta de los Propagandistas con la Jerarquía (que ser jerárquico es característico de los Propagandistas), han de ser los Consiliarios de la Asociación.

La organización de la Acción Católica portuguesa, en líneas generales, es parecida a la española y a la italiana. La rama allí más extendida es la Juventud Católica femenina, "las raparigas", que son ocho mil.

### La cuestión social

No se presenta en Portugal la cuestión social con las características agudas que ofrece en España. Las circunstancias económicas son muy distintas porque escasean los grandes focos industriales y la propiedad, salvo en la parte Sur, está muy dividida. Me parece que las dos grandes Encíclicas sociales han penetrado en la conciencia pública mucho menos de lo que han penetrado entre nosotros. Apenas existen organizaciones socialistas en los barrios bajos de Lisboa, y supongo que ocurre otro tanto en Oporto; las organizaciones existentes son principalmente comunistas; pero de un espíritu mucho menos combativo que el de los comunistas españoles. Mas yo tengo la impresión de que la reforma social en Portugal será necesaria, como en todas partes, aunque se acomode a las circunstancias de aquel pueblo. Allí, como en todo el mundo, se ofrece el problema del reparto de la riqueza. Y si es cierto que no existen en la vecina República los grandes capitales que se dan en España, también es verdad que la clase trabajadora disfruta de unos jornales incomparablemente inferiores a los que aquí se perciben. Obreros dedicados a un penoso trabajo, que dura de sol a sol y percibiendo por él un jornal de dos escudos y medio, equivalentes a ochenta céntimos de la moneda española, es un caso que, por fortuna, ya no se da en España.

Algún compatriota nuestro que conocía bien a Portugal me había advertido antes de mi viaje que fuera muy cauto en hablar de la cuestión social, porque los oídos portugueses no estaban hechos a ciertas afirmaciones severas y duras contra el abuso de las riquezas que figuran en las Encíclicas. Con la debida cautela yo hice la primera alusión al problema social en la conferencia de Oporto. Y el público, todo el público, recibió con tales muestras de adhesión mi palabra, que me decidí a tratar el problema más a fondo en otra conferencia, como lo hice posteriormente en una de las de Lisboa.

Y el público me interrumpía a cada paso con sus fervorosos aplausos.

### El Corporativismo

Es sabido que en Portugal se busca la solución social—política futura—a base, en gran parte, de una organización corporativa. Es sabido que Portugal se inspira, principalmente, en el modelo austríaco. Es sabido también que Portugal ofrece uno de los programas del Corporativismo más equilibrados y prudentes, de los más armónicos y templados, y también de los más cristianos. En las leyes fundamentales de Portugal se encuentran muchos de los principios que constituyen la quinta esencia de la sabiduría política tradicional. El estatismo portugués es de los más modera-

dos de Europa. Al frente de los destinos del pueblo se encuentra uno de los gobernantes más competentes de nuestro tiempo. Y, sin embargo, Portugal está tiempo. Y, sin embargo, Portugal como Italia, como Alemania, está muy lejos del Estado corporativo. El corporativismo, antes que en las leyes, tiene que estar en las almas, o por mejor decir, no será eficaz sino cuando pase de las almas a las instituciones.

El hombre de Portugal es hoy Oliveira Salazar. Con Oliveira está la inmensa mayoría del pueblo portugués, aunque esta gran masa ciudadana forma una opinión difusa e inarticulada sobre la cual no es fácil que se apoye el Poder público. Oliveira Salazar es un católico práctico y ha sido un católico militante. Yo pido a Dios le conceda largos años de vida para bien de la nación vecina y de la civilización occidental. Yo os recomiendo que sigáis con interés el ensayo de organizar el nuevo Estado de la República portuguesa, porque la experiencia tiene para nosotros un valor excepcional, ya que se hace sobre una masa ciudadana coincidente en muchos puntos con la nuestra.

### La Prensa

Sometida hoy a la censura la Prensa portuguesa, ha perdido mucho de su eficacia. Los principales órganos de Prensa, dirijidos en otro tiempo por la Masonería, han logrado librarse de la servidumbre de las sectas. La gran Prensa es más que respetuosa con la Iglesia. Por experiencia propia lo puedo yo decir con gratitud, que he hallado las mejores colaboraciones de mi modesta campaña en los grandes diarios de Lisboa y Oporto.

Los católicos están representados en Lisboa por dos periódicos: "Novidades" y "A Voz", de cuya significación e importancia todos estáis ya bien informados. Procuré yo, en las conferencias en Lisboa sobre Prensa abogar por una Prensa de gran circulación y para ello, sin olvidar el aspecto moral de la Prensa, atendí mucho al aspecto industrial de la misma. Pude ver, después de mi conferencia, que hay personas que mantienen este mismo criterio y que están deseosas de que se cree una gran Prensa católica en Lisboa.

Dios quiera que el deseo del Episcopado y de estos católicos llenos de un celo ilustrado, se vean cuanto antes satisfechos, logrando que por la instalación y la circulación, el periódico representativo de los católicos portugueses llegue a ser el más floreciente de aquel hermoso país.

### España en Portugal

Lisboa está mucho más cerca de Madrid que Madrid de Lisboa. Portugal conoce y sigue al día las cosas de España, con una atención que desgraciadamente nosotros no siempre prestamos a las cosas portuguesas. Fruto de mi viaje es el propósito de inculcar en la juventud estudiosa española, que se abre ahora a la vida académica, y más tarde penetrará en la vida política, el interés y el amor por los problemas lusitanos. En toda la República, pero especialmente en las grandes capitales, circulan mucho y son muy leídos los grandes diarios de Madrid. El desarrollo de la Acción Católica, la vida política y los problemas generales de España son conocidos por una minoría selecta de portugueses tan bien como pueden serlo por nosotros mismos. En los medios católicos se han seguido todas las incidencias de la contrarrevolución. Bien es cierto que esto es un fenómeno común de todos los católicos de Europa y aún del mundo, particularmente de aquellos países en los cuales se ha planteado el problema de régimen que plantearon a los católicos franceses al establecimiento de la tercera República. Es de justicia decir que ha contribuido no poco a avivar la curiosidad y mantener la tensión por

las cosas de España, el prestigio logrado por "El Debate" en el extranjero.

### España desde Portugal

¡Es curioso! Para juzgar de España, es un buen punto de vista Lisboa. Allí confirmé yo impresiones que ya había recibido en otras naciones de Europa. España tiene mucha más vitalidad y muchos más recursos de los que creen los que se han dejado ganar por un pesimismo enervante. Particularmente la Iglesia española dispone de elementos de defensa y de conquista muy superiores a los que tienen otros pueblos. ¡Cuán distinta—ya lo he dicho antes—la suerte de la Iglesia portuguesa! No sólo de un modo absoluto, sino proporcionalmente, es mucho más numeroso el Clero español que el portugués. La tradición de nuestros Seminaristas no ha sufrido tanto por los embates de las sectas aquí como allí. Portugal, que apenas conoce Ordenes religiosas, como ya he dicho, envidia el florecimiento magnífico de todas las Congregaciones en el territorio español. La Prensa católica, extendida por todo el país, es un arma formidable, como no la tienen los católicos de ningún país del mundo. El espíritu apostólico entre los seglares se halla aquí mucho más extendido que en Lusitania, hasta el punto de que en la Acción Católica se consiguen rápidamente frutos que allí sólo se lograrán después de extraordinarios esfuerzos. Las cuatro ramas de la Acción Católica se han organizado aquí con facilidad y con eficacia, y daremos como una prueba del vigor que va adquiriendo el pensamiento católico nacional, el hecho de que el pensamiento pontificio de las dos grandes Encíclicas sociales va pasando rápidamente a ser un elemento intérprete de la conciencia nacional española, católica y no católica. Por días adquieren entre nosotros las Encíclicas autoridad cierta y verdadera, y no debe considerarse como un caso aislado, sino como una prueba de que ha madurado el pensamiento colectivo, el hecho de que nuestro compañero el ministro de Agricultura haya defendido valientemente en las Cortes proyectos de ley con los textos de la "Rerum Novarum" y la "Quadragesimo Anno" en la mano.

Y hasta qué punto es España propicia para este género de predicaciones lo prueba el aplauso casi unánime, incluso de los hombres de izquierda del Parlamento y la favorable acogida que en la Prensa de oposición han tenido estas declaraciones.

Contemplada España desde Portugal, aparece como una nación más llena de riqueza y con más vitalidad que la que nosotros creemos. Hasta en la misma ferocidad de la pasada revolución puede verse un síntoma de vida, de una energía que tal vez está esperando que se la encauce sabiamente y se la dote de unidad para convertirla en una gran fuerza de construcción y de progreso.

### Las minorías selectas

Termino haciendo votos porque el pueblo portugués encuentre la felicidad que merece por sus virtudes y por su tradición gloriosa. Pido a Dios que dote a Portugal de una minoría de hombres selectos, sobre la que descansen, de hecho, en un futuro inmediato, toda la organización del Estado. En Portugal, como en España, poco podemos esperar de las instituciones, porque el espíritu de los nuevos tiempos las ha desgastado y la revolución las ha destruido. Me refiero tanto a instituciones sociales, como a instituciones políticas. Mientras tanto, todo o la mayor parte hay que esperarlo de los hombres. No de un hombre, sino de los hombres. No de un jefe, sino de una minoría selecta, que es el único modo de poder dar estabilidad y contenido a los órganos de derecho público. Todos los que por su cultura, por su po-

# Palabras del fundador de la A. C. de P

Reverendo padre ANGEL AYALA, S. J.: Tengo que improvisar con mucha más razón que Fernando, porque venía perfectamente preparado para no decir ni una sola palabra. Me veo precisado a improvisar y a tener que decir algo. Lo primero que os tengo que decir es que os agradezco profundamente estas manifestaciones tan cordiales de cariño que habéis hecho por medio de Fernando Martín-Sánchez y del Presidente. Y una vez dicho esto, voy solamente a hacer os una indicación.

## Pocas ideas y muy repetidas

Yo me siento muy inclinado a hacer de pedagogo cuando me veo en la precisión de tener que hablar. Y creo que si siguierais este sistema, aun en vuestras propagandas y en vuestros mítines, sacaríamos quizá mucho provecho, porque la eficacia de la propaganda no está en los largos discursos, en los "discursos tripartitos", muy ordenados, con magníficos periodos, con imágenes brillantes, con una gran profusión de ideas. No está en eso. Yo creo que con los públicos, lo mismo con los populares que con los selectos, lo que debéis hacer es lo que hacen los maestros de escuela con los niños: enseñarles unas cuantas ideas, y nada más. Ideas muy fundamentales, y, además de eso muy repetidas, para que se graben profundamente en la mente de los niños y en las mentes de los auditorios, cuando se tiene que hablar a personas mayores.

Por eso no os extrañará que yo, por centésima vez venga a deciros lo que acaban de deciros Martín-Sánchez y el Presidente, y lo que estáis oyendo decir constantemente acerca del espíritu sobrenatural.

## Espíritu sobrenatural

Lo tenéis en el Reglamento, porque ya desde antes de comenzar la Asociación pensamos en eso: que la base y el fundamento de esta Asociación había de ser el espíritu. Lo tenéis en la oración que rezáis siempre en vuestras reuniones. Pues yo no quiero deciros nada

por las circunstancias de la vida forman parte de las aristocracias sociales, deben pensar seriamente en su gravísima responsabilidad.

La Asociación de Propagandistas puede tener—varias veces lo he dicho—una misión providencial en cuanto que ya es una institución de minorías selectas, y puede contribuir a que vivan unidos los hombres llamados a los destinos más influyentes en la vida española. Pero unidos—claremos otra vez el pensamiento—no en el partido, no en la profesión, no en el sindicato, y mucho menos en la secta. Unidos en el espíritu de caridad y en la profesión de los mismos ideales, que es el alma de nuestra Asociación.

La Asociación realizará portentos si conserva y acentúa su carácter sobrenatural. No será nada o será una ficción perturbadora, si su espíritu vital abandona la esfera religiosa.

El padre Ayala, en las declaraciones que publicó nuestro BOLETIN, insiste en la necesidad de intensificar el espíritu profundamente sobrenatural. Ya que no se le tribute en este acto al Padre un homenaje propiamente tal, puesto que él no lo desea y explícitamente nos ha rogado que no se lo hagamos, permítanos, al menos, ofrecerle, como es obsequio más grato que le pudiéramos brindar, el propósito de mantener siempre en la obra el aliento religioso y apostólico, el vivir cada vez más estrechamente unidos en la esperanza de una misma ovación. (Nuestro Presidente es ovacionado. Las salvas de aplausos se repiten.)

más que eso que ya habéis oído tantas veces, a ver si a fuerza de repetir y machacar se logra lo que ha de lograrse con los niños y con los auditorios de personas mayores en la exposición de las ideas fundamentales. Si vosotros os persuadís no sólo especulativamente, sino de una manera práctica, de que de verdad el alma de la Asociación está en el espíritu, tendréis obra para muchos años; irá creciendo la Asociación, la Asociación hará obra verdaderamente fecunda, y si no lo hacéis así, cada vez tendréis más dificultades; cada vez tendréis más peligros.

## Peligros a la vista

Ahbra mismo, yo creo que tenéis un peligro sumamente grave, del cual tal vez no os deis vosotros buena cuenta, aparte del que represente el crecimiento de la Asociación, y este peligro es una dificultad aun para las mismas Ordenes religiosas. Aparte de esa dificultad del crecimiento, tenéis el peligro de vuestra misma pujanza. Tenéis un poder muy grande. Antes, cuando comenzasteis, no había ese peligro, porque erais perfectamente desconocidos. Pero ahora, no. Ahora la Asociación, que no es política, tiene una porción de elementos políticos. Sois personas de mucho relieve. Por eso mismo, la Asociación adquiere una importancia muy grande, y ya se pueden despertar dentro de la Asociación pasiones que pueden hacer que ese espíritu sobrenatural que debe reinar dentro de la Asociación vaya decayendo, y en el momento en que vosotros os deis llevar de las pasiones y de las mezquindades que lleva consigo la política: desde ese momento, estáis perdidos. Por eso no hay más remedio a cada paso que renovar el espíritu, teniendo en cuenta que el espíritu sobrenatural ha de manifestarse en intenciones sobrenaturales; de manera que debéis trabajar por la gloria de Dios, y nada más. Después debéis tener en cuenta que ese espíritu sobrenatural habréis de demostrarlo en vuestra vida, en vuestras costumbres, en vuestra conducta, en vuestra Comunidad frecuente, diaria si podéis, todos diaria, que es verdaderamente el sostén de la vida del espíritu; la oración, el retiro, los ejercicios, todo eso es para renovar el espíritu. Si vosotros procedéis en esto con remisión, poquito a poco iréis perdiendo el espíritu. Tened en cuenta que esa es la inclinación de la naturaleza, ir a lo bajo, y es menester estar continuamente levantando el espíritu por medio de estos medios de orden sobrenatural.

Si lo hacéis así, si tenéis en cuenta esto, entonces yo creo que daréis espíritu a vuestras obras, que es otra de las cosas que tenéis que hacer; no solamente tener vuestra intención sobrenatural y vida sobrenatural, sino dar a vuestras obras el espíritu sobrenatural propio de la Asociación. Esto es de importancia grandísima, porque hay muchos católicos que desgraciadamente no dan el espíritu sobrenatural a las obras, y el que las obras no tengan nada de espiritual es un error muy grave. (Todos los propagandistas que escuchaban al padre Ayala le aplaudieron calurosamente puestos en pie.)

## Estampas de San Pablo

con los versículos de la Epístola del gran Apóstol a los Efesios, con que se deben cerrar las Asambleas generales, y la Oración de la A. C. de P.

10 centimos cada una  
Pedidos a la "Secretaría General"

# Imposición de insignias del 3 de diciembre de 1934

## Propagandistas que recibieron la insignia por orden de imposición

Don Mariano Pérez de Ayala (Huelva).  
Don Augusto Comte Lacave (Cádiz).  
Don José María Sagüés Irujo (Pamplona).  
Don Manuel García Atance (Jerez de la Frontera).

## DEL CENTRO DE MADRID

Don Eduardo Carles Blat.  
Don Tomás Cerro Corrochano.  
Don Guillermo Escribano Ucelay.  
Don Enrique Friend y A. de Toledo.  
Don Pedro Gamero del Castillo.  
Don Pedro Gómez Aparicio.  
D. Antonio Gómez de la Vega González.  
Don Aresio González de la Vega.  
Don Ernesto Laorden Miracle.  
Don Agustín Mingujón Paraiso.  
Don Miguel Angel Llano de la Vega.  
Don Carlos Ortí Serrano.  
Don José Ortí Rodríguez.  
Don Vicente Pérez de Laborda.  
Don Francisco Rodríguez Limón.  
Don Carlos Romero de Lecea.  
Don Maximino Romero de Lema.  
Don José María Sánchez de Muñain.  
Don Mariano Sebastián Herrador.  
Don Mariano Serrano Mendicute.  
Don Agustín Solache Santa María.  
Don Manuel Vázquez Tamames.  
Don José María de la Vega y Samper.  
Don Manuel María de Zulueta.

Además, fueron promovidos a propagandistas numerarios don Antonio Bermúdez Cañete y don Mariano Tomeo Lacroué, que, por estar ausentes en el extranjero, no pudieron recibir la insignia.

## INVITADOS

El Centro de Madrid de la Asociación Católica de Propagandistas invitó a las fiestas del fausto aniversario a los más significados elementos de entidades hermanas.

Fueron invitados la Junta Central de Acción Católica en pleno, la Junta de Gobierno y el Consejo de Administración de "La Editorial Católica", el Consejo Editorial de "El Debate", el Centro de Estudios Universitarios, el Instituto Social Obrero y la Escuela de Periodismo.

Asistieron muchos invitados de ellas, y nos honraron, de modo especial, don Francisco Herrera Oria, que permaneció buena parte de la Vigilia Eucarística nocturna con nosotros, y los señores don Manuel García Jove y don Juan Fernández Nespral, que asistieron a la ceremonia de la imposición de insignias y al Círculo de Estudios extraordinario que a ella siguió.

# Las adhesiones prueban la unidad de la A. C. de P.

“Un alma y un corazón”. “Un mismo pensar, un mismo querer y un mismo obrar”

## Alcoy

**Enrique Albers Vicéns, por el Centro de ALCOY:**

Ante la próxima fecha del XXV aniversario de la primera imposición de distintivos a los socios fundadores de la A. C. de P., este Centro de Alcoy saluda cordialísimamente a tan beneméritos compañeros y pide al Cielo les aumente, de día en día, la satisfacción de ver creciente la prosperidad de nuestra querida Asociación, y a todos nos dé su gracia para coadyuvar a los altísimos fines de la misma.

Sirvan estas líneas de fervorosa adhesión a los actos de la conmemoración que se van a celebrar, y de parabién a los nuevos socios numerosos.

Con todo afecto enviamos los compañeros de ésta un fuerte abrazo, que tendrá la bondad de transmitir a todos los de ésta.

## Alcorisa

**Vicente Liarte, por la Correspondencia de ALCORISA:**

Con motivo de celebrar ese Centro el XXV aniversario de su primera imposición de distintivos a los socios fundadores, me adhiero de corazón y con todo mi espíritu a cuantos actos se celebren con tan fausto motivo. Mis oraciones, de una manera especial en esos días, serán para que el Señor siga bendiciendo y derramando sus gracias sobre nuestra Asociación, y pueda seguir cosechando muchas prosperidades y abundantes frutos.

Mi deseo sería encontrarme ahí presente; pero si en esta ocasión no, quiera Dios que en otra puedan recibir la insignia socios de ésta.

Envío mi abrazo fraternal a todos los compañeros presentes, y a la vez de deseárselos un buen día, mi sincera enhorabuena a los nuevos propagandistas.

## Acehuche

**Pedro García Delgado, por la Correspondencia de ACEHUCHE:**

No quiero que en días tan extraordinarios para nuestra Asociación, como son el 2 y 3 del próximo mes, falte la adhesión sincera y entusiasta del último de los propagandistas en el “valer”, pero que quiero ser el “primero en amor” a la obra. Por eso os felicito y acompaño espiritualmente en tan gran acontecimiento, y os ruego, de corazón, os acordéis de los que no podemos asistir, y pidáis a Dios por nosotros, que, lejos de vuestro contacto, no podemos gozar de la dicha que proporciona comunicar con nuestros compañeros.

Pongo entre mis más íntimos amores el cariño de la Asociación.

¡Viva nuestra querida Asociación Católica de Propagandistas!

## Alfaro

**Atanasio Fraile García, por la Correspondencia de ALFARO:**

Las obligaciones inherentes a mi cargo me impiden compartir las alegrías vuestras; pero no me impiden el asociarme a vuestras plegarias, y desde este límite riojano, tanto el domingo como el lunes, haré fervientes súplicas al Señor para que se digne aceptar los esfuerzos

de la A. C. de P. de modo que, dirigidos siempre a SU MAYOR GLORIA y al cumplimiento de su DIVINA VOLUNTAD, no de la nuestra, abrevien los plazos para que su promesa sobre España tenga feliz realización.

Que la A. C. de P. siempre sea un instrumento eficazísimo en los planes providenciales del Dios TRINO y UNO, para que la Iglesia militante española permanezca unida, santa, católica, apostólica y romana.

## Almería

**Francisco Siso Cavero, por el Centro de ALMERIA:**

Los que ingresamos allá por el año 1918, y recibimos la insignia en el 1924, y, sobre todo, los que, como yo, han tenido la dicha de estar tan cerca de tí durante muchos años, somos testigos del crecimiento, en verdad milagroso, de nuestra Asociación.

En la Comunión del día 3 de diciembre pediré al Señor especialmente por los propagandistas nuevos, a los cuales harás llegar nuestra felicitación fraternal, y por el admirable P. Angel Ayala, que tuvo el doble acierto de concebir la obra y elegir al hombre.

## Astorga

**Julio Fernández Matinot, por el Núcleo de ASTORGA:**

En nombre de este Centro, les envío nuestra más ferviente adhesión, suplicándoles acuerden hacer una impresión de los principales discursos de nuestro Presidente don Angel Herrera, a quien Dios quiera dar vida para ver muy floreciente a la Asociación más suya, y transformarse España hasta ocupar el lugar que en el mundo católico le corresponde.

## Barcelona

**Carlos Barrie Darhan, por el Núcleo de BARCELONA:**

Fervorosa adhesión a la A. C. de P. y, de una manera muy especial, a su Presidente, el día en que conmemoramos el XXV aniversario de la primera solemne imposición de insignias, venturosa Epifanía de la Asociación, hecho, por sus consecuencias, el más trascendental de la Iglesia española en este último cuarto de siglo.

Gracias hemos de dar a Dios porque suscitara al P. Angel Ayala para fundar y te eligiera a tí para darle vida y espíritu sobrenatural a una obra verdaderamente providencial, creadora, impulsadora y amparadora de instituciones y empresas en el campo de la Acción Católica y de la Acción social, de la Prensa, de la Política (con mayúscula) y de la Enseñanza... magníficas realidades unas, esperanzas ciertas otras, que han producido, y producirán, frutos de eficacia para bien de la Iglesia y de España. Gracias, también, hemos de dar los que recibimos la especial de ser admitidos a participar en los trabajos de la Asociación.

Ya que no podemos estar presentes en los actos religiosos, nos uniremos en nuestras oraciones a las vuestras. Acordaos, en fecha tan señalada, de pedir a

Dios para este Núcleo, como pediremos para la Asociación, no triunfos, que no los deseamos si no son para la mayor gloria suya, sino que llenos de espíritu sobrenatural, firmes en nuestra fe, constantes en nuestros trabajos, sometidos a la Jerarquía e íntimamente unidos en “un mismo pensar, un mismo querer y un mismo obrar” seamos fieles a nuestra vocación, en la seguridad de que “todo lo podemos en Aquel que nos conforta”.

## Béjar

**Gabriel Rodríguez López, por el Centro de BEJAR:**

Los veinticinco años de trabajo constante, callado y fructuoso que en estos primeros días de diciembre permite Dios que veamos cumplidos, son, para los que tenemos la honra de llevar el preciado distintivo de la A. C. de P., una confortadora lección de optimismo y una halagadora esperanza de lo que serán, pasados otros veinticinco, la Asociación y los frutos de su incesante siembra.

El Centro de Béjar, que celebrará el día 2, en la parroquia de San Juan, a las dos de la tarde, un acto de acción de gracias, para unir sus oraciones a las de ese Centro de Madrid, envía su adhesión cordialísima a nuestro queridísimo Presidente, jefe inmovible de la A. C. de P., y pide a Dios que prolongue su vida para bien de España y de la A. C. de P.

Y para todos los compañeros que asistan a tan solemne conmemoración, muy especialmente para los que tomen el distintivo, ahí va un abrazo de todos los compañeros bejaranos.

## Bilbao

**Luis Vilallonga, por el Centro de BILBAO:**

De manera solemne el Centro de Madrid va a celebrar la fecha memorable para nuestra Asociación de la primera imposición de distintivos a los miembros fundadores de la A. C. de P., y este Centro de Bilbao, que estuvo en el más íntimo contacto con el de Madrid desde las primeras jornadas de nuestra obra, se quiere unir del modo más expreso y fervoroso a vuestros actos de los días 2 y 3 próximos.

Por suerte para Bilbao, varios compañeros nuestros se van a poder asociar en persona a esa conmemoración; de ellos, uno vicepresidente de la Asociación y consejero otro; y éstos nos representarán a los demás.

Pero, así y todo, quiero y debo, como secretario de este Centro, mandarte estas líneas de la más cordial adhesión y expresión de anhelos; no sólo de esperanza para el futuro, sino de gracias también al Cielo, que nos deparó este medio, que es la A. C. de P., de individual-mejoramiento, de perfeccionamiento de la virtud del compañerismo y de estímulo para desear siempre y procurar el bien religioso-público de nuestros conciudadanos y los hombres todos en general.

## Burriana

**Juan Bautista Felú, por el Centro de BURRIANA:**

Parece que fué ayer cuando fundaste la A. C. N. de jóvenes propagandistas,

de cuyo nombre, con muy buen acuerdo, suprimiste lo de jóvenes, y, con acuerdo no angelical, te suprimieron la N.; y, sin embargo, ya van veinticinco años de la primera imposición de insignias

Dios Nuestro Señor te ha preparado con amorosa providencia para las magnas empresas que te había de confiar, y tu exquisita fidelidad hace que cada día las empresas sean más altas y más fructíferas. "Laudate Dominum omnes gentes..."

Recibe con todos los compañeros la fervorosa adhesión de los compañeros de este modesto Centro, y el deseo de que puedas recibir las felicitaciones en el XXV y en el L aniversario de la fundación de la Universidad Católica.

### Cabra

**Manuel Mozas Mesa, por la Correspondencia de CABRA:**

En las próximas fiestas conmemorativas del XXV aniversario de la primera imposición de distintivos de nuestra querida A. C. de P.—albores esplendidos de fundación—, te ruego expresas la cordial adhesión de esta humilde Correspondencia.

Desde este rincón andaluz estaré unido espiritualmente a todos los actos conmemorativos, formulando una súplica especial y encarecida para que Dios Nuestro Señor bendiga de modo especial todos nuestros empeños y continúe la obra, próspera y fecunda, con los alientos sobrenaturales, que es nuestra divisa.

Y que nos sea dado también el poder celebrar las bodas de oro.

### Cádiz

**Jaime Guerrero, por el Centro de CADIZ:**  
Inquebrantable adhesión este Centro, pidiendo Dios reunidos prosperidad Asociación. Enhorabuena.

### Calatayud

**Félix Pérez de Pedro, por la Correspondencia de CALATAYUD:**

Vaya en estas líneas mi fervorosa y entusiasta adhesión como único representante de esta Correspondencia de Calatayud. No me olvidaré en esos días de elevar fervientes preces al Señor para que multiplique sus gracias sobre todos y cada uno de los propagandistas de la A. C. de P., tanto en el orden del apostolado seglar en su actuación social, como en el orden privado para sus hogares y familias. Recíprocamente, me permito pedir de todos y cada uno de vosotros una oración a beneficio de esta Correspondencia y de un propagandista "inscrito", muy necesitado de las plegarias de sus buenos compañeros.

### Coria

**Vicente Agero, por el Núcleo de CORIA:**  
Siento mucho no poder asistir a las brillantes fiestas, pero al menos quiero estar presente en ellas con estas líneas, que llevan no sólo mi adhesión, sino la de este Núcleo, que el próximo lunes, día 3 de diciembre, os acompañará en espíritu y ofrecerá la Misa y Sagrada Comunión en ese día, con sus votos fervientes por la prosperidad de la Asociación.

### Coruña

**David Fernández Diéguez, por el Centro de CORUÑA:**  
Al conmemorar XXV aniversario nuestra Asociación, compañeros Coruña le saludamos cariñosamente, adhiriéndonos actos celebrados, haciendo votos fervientes por exaltación Iglesia y patria.

### Fuente del Maestre

**Manuel Casimiro Morgado, por la Correspondencia de FUENTE DEL MAESTRE:**  
Presentes espíritu solemnidades Aso-

ciación, pedimos al Señor continúe bendiciéndola.

### Granada

**Francisco Martínez Lumbreras, por el Centro de GRANADA:**

Enterado el Centro de Granada de que en los días 2 y 3 del próximo diciembre se ha de conmemorar el XXV aniversario de la Asociación Católica de Propagandistas, no queremos que falte nuestra voz, por modesta que sea, junto a la de los demás de España en fecha tan señalada.

### Huesca

**Salvador María de Ayerbe, por la Correspondencia de HUESCA:**

En nombre de los señores M. I. Consiliario y seis compañeros de los propagandistas locales, y después de agradecer profundamente el envío de la invitación para vuestras fiestas Jubilares, nos asociamos de corazón a ellas; y con el pobre tributo de nuestras oraciones os enviamos un fuerte y cariñoso abrazo a los antiguos y a los nuevos.

### Jerez de la Frontera

**Angel Rodríguez Pascual, por el Centro de JEREZ DE LA FRONTERA:**

Queremos haceros presente en ese día nuestra íntima unión con todos vosotros, y de todo corazón enviamos un saludo cariñoso a los nuevos propagandistas, que en ese día, al recibir la insignia, sellarán de un modo solemne su compromiso de apostolado seglar.

Y los mayores plácemes y la felicitación más fervorosa para nuestro Presidente, forjador admirable de nuestra querida Asociación, y apóstol ejemplar en la lucha en defensa de nuestra santa Religión. Que un firme propósito de seguir con fidelidad su ejemplo sea el fruto de estas bodas de plata.

Por nuestra parte, para estar verdaderamente unidos en ese día celebraremos una Comunidad colectiva, y seguramente Día de Retiro, Círculo de Estudios extraordinario y nos reuniremos a almorzar.

Que Dios quiera conceder a la A. C. de P. nuevos aciertos y constante prosperidad es lo que pedimos de todo corazón.

### León

**Nicolás Albertos, por el Centro de LEÓN:**

En la Misa de Comunión que tendremos colectivamente en dicho día haremos muchas peticiones, y no olvidaremos de hacerlo especialmente por el reverendo padre Angel Ayala, que concibió e inició la Obra; por nuestro Presidente, que con tanto acierto la dirige, cosechándose tan abundantes frutos en el momento actual; por los nuevos propagandistas, a quienes felicitamos, y por toda la Asociación, en la seguridad de que por las oraciones de todos, que tan unidos estaremos en ese día en un alma y un corazón, también recibiremos algo los propagandistas de León para que cada día cumplamos mejor nuestras obligaciones en esta magna Obra, que de modo breve y sustancioso da a conocer el último Boletín, después de cuya lectura se siente la responsabilidad de pertenecer a ella, por el miedo—al menos en mí—de empañar el título tan honroso de propagandista.

### Luarca

**José Luis Pérez Muñoz, por la Correspondencia de LUARCA:**

La Correspondencia de Luarca siente en el alma no poder asistir a los actos con que el Centro de Madrid va a celebrar tan señalado aniversario; pero si quiere renovarle, con este motivo, el testimonio de su adhesión inquebrantable, a la par que, con toda devoción, pide a Dios Nuestro Señor protección singular

para la Asociación y de una manera especial para usted, que por medio de la A. C. de P. ha sabido formar tan buenos católicos y tan buenos españoles.

### Medina del Campo

**Alfonso Hervella Courel, por la Correspondencia de MEDINA DEL CAMPO:**

Os envío mi cariñosa adhesión, rogándoos que me tengáis por presente, ya que no en realidad, por lo menos con todo deseo, pues con él me uno a vosotros en tan solemnes ceremonias y a las oraciones y cultos de esos días.

¡Quiera Dios que nuestro apostolado tenga cada vez mayor espíritu sobrenatural, y cumpla así en estos difíciles tiempos la misión que, sin duda, le tiene reservado el Señor!

### Oviedo

**Sabino Alvarez Gendín, por el Centro de OVIEDO:**

Con motivo de celebrarse solemnemente las bodas de plata de la primera imposición de distintivos a los socios fundadores de la A. C. de P., el Centro de Oviedo, y en particular yo, os enviamos la adhesión más entusiasta, rogando a Dios que la organización perdure luego tiempo para su mayor gloria.

### Palma de Mallorca

**Francisco Javier Dotres, por la Correspondencia de PALMA DE MALLORCA:**

Adhiérome nombre Centro Palma y socios Castro Urdiales actos conmemorativos fundación. Saludos.

### Roa de Duero

**Carlos Pando, por la Correspondencia de ROA DE DUERO:**

Envío adhesión fervorosa y cordial, con motivo aniversario Asociación.

### Salamanca

**Eduardo Jiménez, por el Centro de SALAMANCA:**

El Centro de Salamanca, en su último Círculo de Estudios, acordó dirigirse a usted para felicitarle y felicitar al Centro de Madrid, con motivo de la celebración del XXV aniversario de la fundación de ese Centro, fecha también digna de ser celebrada por todos, porque ella es la de la fundación de nuestra querida Asociación.

En espíritu y con la fraternidad cristiana que distingue a nuestra Asociación, estaremos con ustedes en los actos conmemorativos, y nosotros los festejaremos también, aplicando nuestras comuniones del domingo día 2 de diciembre para dar gracias a Dios por haber dejado llegar hasta esta fecha con la prosperidad manifiesta aquel buen propósito de hace veinticinco años, y para pedirle que no aparte su protección sobre la obra, a fin de que ésta pueda colmar los frutos que en la actualidad promete.

### Santiago

**Cándido Varela de Limia, por el Centro de SANTIAGO:**

Centro Propagandistas Santiago de Compostela se adhiere con todo afecto feliz aniversario.

### Santander

**Rosendo Pérez, por el Centro de SANTANDER:**

Centro de Santander únese espiritualmente fiesta jubilar Asociación. Felicitación cordialmente nuevos propagandistas.

### San Sebastián

**Antonio Lombart, por la Correspondencia de SAN SEBASTIAN:**

Con motivo de las fiestas espirituales y de íntima relación fraternal que los próximos 2 y 3 de diciembre se celebrarán en ese Centro para conmemorar el veinticinco aniversario de la fundación de nuestra Asociación, le envío la adhe-

sión cariñosa y sincera de todos los propagandistas de este Centro.

### Segovia

**Jesús Tablado, por el Centro de SEGOVIA:**

Personalmente, y en nombre del Centro de Segovia, quiero testimoniar, por la presente, mi felicitación sincera y cordial al Centro de Madrid, y a los consocios supervivientes de aquellos diez y siete primeros propagandistas de número, predecesores y ejemplo para quienes hemos venido más tarde a colaborar con ellos.

Que el gran español y gran apóstol San Francisco Javier alcance a ustedes y a nosotros cada día un más alto espíritu cristiano en nuestras obras, y un más firme convencimiento de que todo lo podremos en Aquel que nos conforta.

### Sevilla

**Francisco María Abaurrea, por el Centro de Sevilla:**

El Centro de Sevilla no puede estar ausente en los solemnes actos que van a celebrarse con motivo del veinticinco aniversario de la primera imposición de insignias de nuestra Asociación. Lleva su representación el benemérito y antiguo propagandista Mariano Pérez Ayala, uno de los que van a recibirla ahora, que sí no pertenece al Centro sevillano, en él colaboró activamente, sobre todo en el presente curso.

Fiestas son estas en que suele echarse una mirada atrás. Ciertamente que, gracias "al poder sobrehumano de la oración", no puede la Asociación sentirse descontenta de su labor en este cuarto de siglo; pero no es atrás, sino adelante, hacia donde hemos de dirigir nuestra vista, recordando que cada vez son más necesarios "los brazos generosos que ayuden a entrar a España en la piscina de su antiguo espíritu tradicional y cristiano".

Que sirvan para todos de estímulo los trabajos hechos por nuestros hermanos en el tiempo pasado, y que cuando vayan cayendo en la lucha, puedan hacerlo con la misma gallardía con que lo hicieron los que fueron ya baja en nuestra Asociación militante.

### Sorbas

**Federico Valls Gadea, por la Correspondencia de SORBAS:**

El último de los miembros de la Asociación Católica de Propagandistas envía por su intermedio la más cariñosa felicitación a los recipiendarios de insignias en esta imposición conmemorativa del vigésimo quinto aniversario de la primera de la Asociación.

Unido en espíritu a todos ustedes, le testimonio por estas líneas mi adhesión más entusiasta a nuestra querida Asociación, pidiendo a Dios Nuestro Señor la proteja para su mayor gloria.

### Toledo

**Pedro María Perales, por el Núcleo de TOLEDO:**

En nombre del Núcleo de Toledo, del que será testimonio presente nuestro querido Rivera, os envío la más entusiasta adhesión en fecha tan solemne, recordando con especial afecto a los amigos que recibieron la insignia en la imposición primera; la labor realizada por la Asociación de entonces acá; el influjo de dicha labor en los destinos de la Patria amada; el insuperable órgano de opinión, vivificado, fortalecido y consolidado, y las entidades de carácter católico y social, obras de Angel, de espíritu puro, fuerte, sobrio y alicionador por su austera ejemplaridad, de coros angélicos que han seguido sus huellas, y han sembrado amor y caridad y recogido esperanzas alentadoras y hermosas realidades.

Viva, viva y crezca cada día más y mejor nuestra querida Asociación.

### Tortosa

**Mariano Hernández Fernando, por la Correspondencia de TORTOSA,**

Hasta última hora he esperado poder asistir personalmente a esa imposición de insignias con que celebramos el XXV aniversario de la primera, celebrada por esta querida A. C. de P.

Como las obligaciones de la cátedra me lo impiden, te ruego hagas presente en mi nombre la cordial adhesión con que os acompaño ante Jesús Sacramentado, al que en más comuniones de estos días pediré bendiga a esta Asociación y a todos los que la componemos.

### Valencia

**Luis Campos, por el Centro de VALENCIA:**

Nos adherimos actos conmemorativos XXV aniversario primera imposición de distintivos, y nos reuniremos también día tres en Misa Comunión Casa de San Pablo.

### Valladolid

**Ignacio Serrano, por el Centro de VALLADOLID:**

El Centro de Valladolid hace votos por la futura prosperidad de la misma y encomienda a Dios el espíritu sobrenatural que debe reinar en ella.

A los compañeros que van a tener la satisfacción de recibir el día de San Francisco Javier el distintivo de propagandista, el Centro de Valladolid les desea que, con la insignia, reciban asimismo el espíritu apostólico del Santo, y les manda una cordial enhorabuena.

### Vigo

**Arturo Cal Camiña, por el Centro de VIGO:**

Por estas líneas envía también el Centro de Vigo su adhesión más fervorosa a los actos que ahí se celebren para conmemorar el XXV aniversario de la fundación de nuestra Institución. Hubiéramos deseado que algún miembro de este Centro asistiera a dichos actos, pero en las actuales circunstancias nos es imposible, y tenemos que contentarnos con asistir en espíritu a actos tan hermosos como ahí se celebrarán. Pedimos al Señor que la Institución no mengüe, y que el espíritu sobrenatural que debe ser el alma de la A. C. de P. se intensifique cada día más.

### Villamartín

**Valentín Gavala Calderón, por la Correspondencia de VILLAMARTÍN.**

No pudiendo asistir a los actos organizados en celebración de las bodas de Plata de nuestra Asociación, me adhiero por la presente a ellos.

La Sagrada Comunión de estos días y los actos piadosos que pueda hacer los ofreceré por tan fausto acontecimiento, y porque los éxitos conseguidos en estos veinticinco años se multipliquen copiosamente y redunden en bien de la Iglesia y de España. Por el eterno descanso de los compañeros difuntos, y especialmente de nuestro mártir Marcelino Oreja. Para que la divina gracia descienda a raudales sobre los dirigentes de nuestra amada Asociación y los compañeros que, actuando en política, tienen sobre sí las responsabilidades del momento, para que todos, en fin, cumplamos exactamente nuestros deberes y nos santifiquemos.

### Villaviciosa

**Carlos de la Concha, por el Centro de VILLAVICIOSA:**

Ha querido Dios premiar mi entusiasmo por la Asociación permitiendo que el nombramiento de Secretario de este Centro me autorice a llevar la voz de mis compañeros, para adherirnos con todo entusiasmo a los actos que esa Agrupación celebrará los días 2 y 3 del corriente, con motivo del XXV aniversario de su fundación. Y ya que mis otros deberes me impiden el que para mí sería muy honroso, de asistir a tan piadosos actos, os ruego en nombre de mis com-

pañeros del Centro, y en el mío propio, nos tengáis muy presente en vuestras oraciones, prometiéndos aplicar la comunión del próximo viernes por la prosperidad de nuestra Asociación.

### Vitoria

**Andrés de Soloaga, por la Correspondencia de VITORIA:**

Aun cuando tenía verdaderos deseos de haber acudido a los actos que se celebrarán (D. m.) los días 2 y 3 de diciembre, no me es posible asistir. Por ello dirijo estas líneas de fervorosa adhesión, y al mismo tiempo de felicitación para todos los que celebran su veinticinco aniversario de la imposición de insignias de la A. C. de P.

### Zaragoza

**Juan Fabrat, por el Centro de ZARAGOZA:**

Si el acto de imposición de insignias celebrado en cualquier Centro es siempre motivo de alegría para todo propagandista, ya que significa la incorporación oficial y solemne de nuevos hermanos a la Asociación, el que vais a celebrar el 3 del próximo diciembre lo es mayor aún por unir a éste la conmemoración de la primera imposición celebrada hace veinticinco años.

Acto, pues, de alegría y de recuerdos, y, sobre todo, de acción de gracias para todos por los beneficios que hemos recibido de Dios por medio de la Asociación.

El Centro de Zaragoza, si más joven en edad no por ello menos penetrado del espíritu de la Asociación, no puede permanecer impassible ante este acto, y si no es probable que esté en él representado, sí puedo aseguraros que todos sus socios estarán con vosotros unidos en espíritu y oración.

Que la Santísima Virgen del Pilar bendiga a los nuevos compañeros, que bendiga también a nuestra Asociación para que cada día sean sus trabajos más abundantes, y más abundantes los frutos, y sobre todo, con mayor espíritu dirigidos todos a la mayor gloria de Dios. Esta ha de ser nuestra oración en ese día ante la Santa Columna.

### Adhesiones individuales

También se adhirieron individualmente a las fiestas conmemorativas del XXV aniversario de la primera imposición de distintivos:

**El Reverendo Padre Luis Herrera,** que sigue siempre con gran entusiasmo todos los actos de la A. C. de P., envió desde Santiago el telegrama que sigue: "Me uno cordialmente. Herrera."

**Juán José Barcia Goyanes, desde Valencia:**

Asóciome cordialmente fiesta conmemorativa. Saludos.

**Fernando de Eguía, desde Granada:**

Unome espiritualmente vosotros en fiestas jubilares Asociación.

**Luis García de la Rasilla, desde Madrid:**

Deberes profesionales me obligan a salir hoy para Valladolid, siéndome, por esta causa, imposible asistir a los actos que en su XXV aniversario celebra la A. C. de P. Ya puedes figurarte lo que siento no poder asistir a dichos actos, y lo que especialmente estos días pediré al Señor por la Asociación.

**V. Alegre, desde Vitoria:**

Entusiasta admirador de la fecunda labor apostólica realizada por los propagandistas, le transmito mi cordial felicitación en estos días de la celebración de las bodas de plata de la A. C. de P.

Le ofrezco el único concurso a mi alcance: la ferviente oración a los pies del Sagrado, uniéndome a sus intenciones.

Junto al "Te-Deum" irán mis votos para el porvenir.

El "Te-Deum" en acción de gracias por los frutos espirituales que Dios, por medio de la A. C. de P. ha otorgado a la Religión y a la Patria; mis votos para que su santa influencia crezca más y más en la viña del Señor.

# Asamblea regional de los propagandistas de Valencia

“Estamos para servir a la Acción Católica”

Inauguración del Curso del Círculo de Estudios y en el “Centro de Estudios Superiores”

El domingo, 11 de noviembre, se practicó el Retiro Espiritual que, con carácter regional, celebra trimestralmente este Centro.

Asistieron los señores Arteché (J. M.), Attard (E.), Barcia, Boch Ariño, Campos, Camps, Castells (J. M.), Castell (M.), Clavero, Duato, Haro, Lázaro, Núñez, Puigdollers, Trigona, Valls y Villalonga, del Centro de Valencia; Felíu y Ríos, del Centro de Burriana, y Pons, de Cullera.

Terminada la función de San Pablo, se realizó la Asamblea Regional que normalmente se reúne al acabar el Retiro trimestral.

## Estamos para servir a la Acción Católica

Don LUIS CAMPOS, Secretario del Centro de Valencia, expuso los planes que en el orden social está preparando Acción Católica. Como sabéis—dice—, nosotros todos estamos preparados para servir a la Acción Católica en el lugar que nos destine. Hoy la Acción Social ocupa el primer plano, en un futuro próximo, de nuestros trabajos; para ella nos debemos preparar de acuerdo con las indicaciones que la Junta diocesana de Acción Católica irá dando. Terminó excitando a todos los propagandistas a que prestaran el apoyo más decidido a la gran campaña que se organiza.

## Estado social de la región

JUAN B. FELIU, Secretario del Centro de Burriana, explica sus impresiones respecto del ambiente social en aquella comarca.

En Burriana hay una agrupación patronal sin manifiesto carácter católico. En ella han dado conferencias sociales, incluso los propagandistas, y sería posible, y hasta conveniente, plantear allí el problema sindical. Pero yo no creo

en resultados prácticos, por la tremenda crisis que aquella región está atravesando.

Los obreros (cerca de un millar) están agrupados en Unión Obrera, protegida por la Patronal. Tampoco tienen espíritu católico, si bien, desde luego, son antimarxistas ambas sociedades.

Habla a continuación ANTONIO PONS, que se encuentra desempeñando una Notaría en Cullera. Allí—dice— un partido político ha organizado la Bolsa del Trabajo, y existe una entidad de carácter patronal.

Don JOSE DUATO, del Centro de Valencia, expone la situación patronal en dicha ciudad. Desde primeros de curso—afirma—estamos celebrando reuniones de patronos.

Haciendo alusión al pesimismo por la crisis, dice que las doctrinas pontificias no son sólo para las buenas épocas, sino para todas.

PUIGDOLLERS señala la necesidad de divulgar la “Cuadragesimo Anno”, dada en momentos en que una gran crisis azota al mundo.

En nombre de los compañeros del Centro de Alcoy, habla VALLS para decir que allí las actividades sindicales están avanzadísimas, creyendo que a primeros de enero estarán en marcha las organizaciones patronal y obrera. El Secretario del Centro ha sido llamado a Madrid por don Angel Herrera para que informe ampliamente de este movimiento a la A. C. de P.

TRIGONA abunda en los razonamientos de Puigdollers, y señala la necesidad de que los partidos políticos se abstengan de intervenir en movimientos sindicales, so pena de sacrificar con ello para siempre estas organizaciones.

Por último, CAMPOS resume: nuestra labor debe ser siempre en el sentido de alta orientación, limitándonos a impulsar con espíritu apostólico la campaña social y difundiendo las doctrinas pontificias.

tigos que atestiguan durmiendo!»—dijo San Agustín. Igual testifican los apóstoles, las piadosas mujeres. La misma conversión de San Pablo no se explicaría sin el milagro de la Resurrección. Los apóstoles, decaídos y anonadados por el peso de la tremenda tragedia que acaban de presenciar, ¿cómo pasan de esta situación de espíritu al más confiado optimismo? Existió un hecho supremo, la Resurrección, que infunde nueva vida a los creyentes.

Jesucristo es Dios. El funda la Iglesia. Esta es de origen divino.

## Estudio de la persona de

### San Pablo

Pide la palabra VILLALONGA para exponer de que al temario del Círculo se debe añadir un último apartado que estudie la persona de San Pablo.

CAMPOS toma nota del ruego, que es muy oportuno—dice—, y se incorpora el tema al programa de los Círculos de Estudios.

## Becas para los cursos de verano

CLAVERO (J.) informa de la vida en la Federación Regional de Estudiantes Católicos. La natural desanimación—dice—que siempre llevan las vacaciones consigo va dejando paso a un nuevo resurgir en las actuaciones universitarias. Continúa saliendo la revista «Libertas». Se está preparando un gran concurso cuyos premios serán becas para los cursos de verano de la Acción Católica.

## Asamblea de J. de A. C.

### para marzo

A continuación habla ATTARD (E) por la U. D. de Juventudes de A. C. La situación no puede ser más esperanzadora. Hay una intensa corriente de los campos a la ciudad para pedir normas, orientaciones, reglamentos de Juventud de A. C., comunicar aperturas de Círculos de Estudios, bendición de banderas, imposición de insignias; tanto, que se ha acordado en reunión de dirigentes, celebrada el día de Cristo Rey, organizar la primera Asamblea Diocesana de Juventudes masculinas de Acción Católica para el próximo marzo. Ya se están realizando visitas con este fin a todos los Centros. Al mismo tiempo han tenido lugar dos tandas de Ejercicios Espirituales muy numerosas en Bocalrente y Santi-Spíritu, y continúa publicándose el «Boletín de la U. D.»

## Movimiento sindical católico

SANFELIPE nos informa del movimiento católico sindical en la región. En Valencia se ha organizado el Sindicato Provincial de Empleados y dependientes. Hay en formación otro, de profesiones varias, y se están preparando los Estatutos de la Conferencia valenciana de Trabajadores. Para ello se cuenta con elementos de Sagunto, Sueca, Vilalosa, Aldaya y un Sindicato de zapateros, filial de la U. G. T., que se une a nosotros.

# El Círculo de Estudios tratará de «Iglesia Católica»

El jueves, 15 de noviembre, se inauguraron los Círculos de Estudios en este Centro. Durante el presente curso versarán sobre «La Iglesia católica». Disertó don Antonio Lázaro acerca del primer tema: «El origen divino de la Iglesia».

Asistieron los señores Attard (M.), Attard (E.) Barca, Bosch Marín (J.), Campos, Clavero, Duato, Haro, Villalonga, Lázaro y Trigona.

DON ANTONIO LAZARO: La Iglesia es de origen divino, porque su iniciador, Jesucristo, es Dios. El mismo lo afirma en diversas ocasiones a sus discípulos, a los judíos, ante el tribunal de Caifás.

## Autenticidad de los milagros

Además, tenemos el hecho de la autenticidad de los milagros. Los judíos, pri-

mero, para negarlos, los atribuyen a Satanás; más adelante, los Talmudes pretenden desvirtuar el milagro, diciendo que Jesucristo, en Egipto, aprendió magia y hechicería, que le dieron su poder superior. Hoy los racionalistas modernos afirman la imposibilidad del milagro, porque—a su entender—rompería todas las leyes universales. Pero el Hacedor de la Ley puede también variarlas o suprimirlas. Nadie, hasta la fecha, ha probado la inexistencia del hecho histórico del milagro.

El milagro de su propia Resurrección lo había anunciado Cristo ante sus amigos, al pueblo y a los magistrados. Tenemos el testimonio de los guardianes, que reconocen la desaparición de Jesús, al afirmar que estaban durmiendo cuando se lo llevaron. «¡Famosos tes-

Por último, J. BOSCH MARIN comunica que la Hermandad de San Cosme y San Damián ha acordado celebrar en Valencia para la inmediata primavera su II Asamblea General.

### El C. E. S.

Termina don LUIS CAMPOS dando cuenta de las actividades del Centro de Estudios Superiores, que ha creado una Cátedra sobre teoría del arte cristiano, con mucho éxito, y están organizando otras. Su biblioteca se ha enriquecido con notables adquisiciones; han trasladado allí la suya los Estudiantes católicos, y la entidad se mantiene prósperamente por sí misma.

## La Iglesia, sociedad perfecta

El 29 de noviembre se celebró el segundo Círculo de Estudios del presente curso, con asistencia de los señores Attard (M.), Attard (E.), Barcia, Campos, Castells (M.), Haro, Lázaro y Villalonga.

Diserta Miguel de Castells sobre «La Iglesia, sociedad perfecta y suprema». Sociedad es la unión moral y constante de seres agrupados para conseguir un fin común. Así es la Iglesia. Goza, por lo tanto, de personalidad jurídica, y el Estado debe reconocerla como sujeto de derechos y obligaciones.

La Iglesia es «sociedad perfecta», puesto que, para ser considerada como tal, se requiere: primero, no formar parte integrante de otra; segundo, tener un fin propio, sin subordinación ninguna; tercero, ser, en sí, independiente y completa. La Iglesia reúne estas notas. No forma parte integrante de ninguna otra. Jesucristo a San Pedro y a los Apóstoles les concede el supremo poder de gobernarla y difundirla. Su fin propio y específico, sin subordinación alguna, la salvación de las almas, es exclusivo, no sometido a ningún otro poder. Y por último, es independiente y completa. Cristo, su fundador, la dota de medios propios para conseguir su fin; si no fuera así, estaría en situación de dependencia del poder civil, inferior a ella...

### PODER LEGISLATIVO

Consecuencia de ser sociedad perfecta son el poseer poder legislativo, poder jurisdiccional y gobierno libre de sí misma. Estos medios han pasado por diversas vicisitudes a través de la historia. El poder legislativo sujeto al «placet» (pase regio), al cual tenían que estar sometidos los documentos pontificios, tiene su origen en la Edad Media. Con motivo del cisma de Occidente, los monarcas tomaron parte activa en la contienda, impidiendo la publicación de aquellos documentos pontificios que ellos consideraran ilegítimos... También, en un principio, existió como garantía de autenticidad.

En el orden judicial los recursos de fuerza, como limitación al poder eclesiástico, implican sometimiento de éste ante los tribunales civiles. Las leyes sobre materia religiosa suponen intrusión del poder civil en la Iglesia. Ejemplos recientes tenemos en nuestra Patria.

### LA IGLESIA CELOSA SIEMPRE DE SU AUTORIDAD

La Iglesia es sociedad suprema en el orden espiritual, como el Estado lo es en el civil. Es más: por razón de subordinación de los fines, el poder temporal está sujeto al espiritual. La Iglesia ha sido siempre celosa de esta autoridad, y la Providencia ha velado siempre también por su independencia, aun en los momentos históricos en que más peligrosa se hacía la ingerencia del Estado.

### EL REGALISMO

El regalismo, nacido al calor de la lucha por las investiduras y alentado

# Actividades del Centro de la Coruña

Este Centro ha empezado con escrupulosa regularidad el curso.—El día 5 de octubre celebró la Comunión colectiva reglamentaria, y el 26 aplicó una Misa y una Comunión colectiva por el alma de Marcelino Oreja

**Círculo de Estudios.**—Celebróse el primero el día 20 de octubre. El secretario dió cuenta de la Asamblea de Santander. A continuación, F. Cuevas desarrolló el tema primero del programa de estudio: «Resumen de lo estudiado en el curso de 1933-34». El día 27 se cambiaron impresiones sobre la forma y fecha de celebrar los cursillos para obreros industriales y del campo. Don David Fernández Diéguez, expuso el tema tercero del programa: «La coeducación».

## Programa para el curso 1934-1935

### Primera parte (teórica)

#### RESUMEN Y CONTINUACION DE LO ESTUDIADO

- 1.º Resumen de lo estudiado durante el curso 1933-34.
- 2.º La educación sexual.
- 3.º La coeducación.
- 4.º La escuela laica y la neutralidad escolar. La libertad de cátedra.
- 5.º La escuela única y el monopos escolar. La libertad de enseñanza y el reparto proporcional.
- 6.º Los maestros. Los edificios. El material.

### Segunda parte (teórico-práctica)

#### SISTEMAS Y LEGISLACION DE ENSEÑANZA DE DIVERSOS PAISES

- 7.º Diversos sistemas de organización política de la enseñanza. Historia de la libertad de enseñanza.
- 8.º Resumen de los métodos y legislación de enseñanza en Francia, Italia, Alemania y Rusia.
- 9.º Resumen de los métodos y legislación sobre enseñanza en Inglaterra, Bélgica, Holanda y Estados Unidos.

por la Escuela de Legistas, a la cabeza Federico Barbarroja, inspirando sus doctrinas en el Derecho Romano. Dejó a pretender la supremacía de Felipe el Hermoso sobre Bonifacio VIII.

En Francia se libra esta batalla en todas las épocas. La cuestión giraba al querer situar la Iglesia francesa sometida al Rey antes que al Pontífice es su exponente. Y en España, Carlos III y Carlos IV con sus intentos regalistas.

El regalismo se vuelve moderado por el principio, tan difundido por Dávila: «La Iglesia libre en el Estado libre». Forma esta de lucha contra la supremacía de la Iglesia, que «Quinta Guerra» y «Syllabus» condenaron.

Así se ha ido sucediendo esta tesis liberal y regalista durante todo el siglo XIX. La moderna tendencia concordataria acusa un cambio de rumbo al reconocer a la Iglesia como poder supremo.

Don LUIS CAMPOS concede la palabra al señor DUATO, que ha regresado recientemente de Portugal.

Don JOSE DUATO comienza comunicándonos la enorme impresión que han causado en Lisboa, Oporto, Braga, etc., las conferencias de nuestro Presidente, y la aureola de respeto y admiración que «El Debate» goza en el país hermano. Da cuenta de la aparición de un decreto en Portugal organizando los sindicatos como organismos corporativos.

### Tercera parte (práctica)

#### LA EDUCACION EN ESPAÑA

##### Primera Sección

#### CRITICA DE LOS METODOS Y DE LA LEGISLACION, Y ESTUDIO DE SUS REFORMAS DESEABLES

10 Estado de la Constitución y de la Ley de Congregaciones, en sus relaciones con la escuela laica y con la libertad de enseñanza.

11 Sistema y legislación de Primera enseñanza. Sus errores. Sistema que debía seguirse. Instrucción obligatoria: Sus posibilidades.

12 Sistema y legislación de Segunda enseñanza. Sus errores; sistema que debía seguirse. Acceso de las clases modestas: Sus posibilidades.

13 Sistema y legislación universitaria. Sus errores. Sistema que debía seguirse. Acceso de las clases modestas: Sus posibilidades. Limitación del alumnado: Reforma universitaria.

14 Ocho siglos mayores: Su concepto; sus ventajas. Su posibilidad; su importancia histórica. Mención de la educación regala.

15 La enseñanza de la religión, la formación religiosa y la intervención de la Iglesia en los diversos grados. Obras concordataria.

16 Situación y posibilidades actuales de la enseñanza privada en los diversos grados. Legislación, errores y reformas.

17 Los organismos directivos y controladores de la enseñanza. Intervención de los padres y de los padres de familia en ella. Lo que hoy existe y lo que debe ser.

18 El magisterio primario: Su reclutamiento, sus escalafones. El reclutamiento de los profesores de Institutos y Universidades. Las Asociaciones de maestros y profesores y su intervención en los asuntos del Estado.

19 La enseñanza profesional en sus diversos grados.

20 Titulos académicos y profesionales. Valor de cada uno y quién debe expedirlos. La enseñanza profesional en las Corporaciones.

##### Segunda Sección

#### ASPECTO ECONOMICO

21 Relaciones entre el presupuesto general del Estado y las necesidades escolares y educativas. Datos comparativos. Aplicación a España.

22 Concepto del reparto proporcional. Diversos sistemas extranjeros. Sistema o sistemas prácticos que podrían aplicarse en España.

##### Tercera Sección

#### LEGISLACION IDEAL Y LEGISLACION POSIBLE

23 Redacción de un proyecto de ley (o reglamento) ideal, en orden a la enseñanza primaria y secundaria. Lo mismo, teniendo en cuenta la letra de la Constitución.

24 Redacción de un proyecto de ley (o reglamento) ideal, en orden a la enseñanza universitaria y profesional. Lo mismo, teniendo en cuenta la letra de la Constitución.

## NOTICIAS

En el pasado mes de octubre, el propagandista de la Correspondencia de Cabra, Manuel Mozás Mesa, ha obtenido el primer premio (1.500 pesetas) en el concurso entre escritores españoles para conmemorar el VII centenario de la reconquista de Ubeda, por una documentada monografía histórica sobre "Historia y significación de la conquista de Ubeda por San Fernando".

Se está haciendo en la Editorial Luis Gili, de Barcelona, la segunda edición de un librito del mismo propagandista, titulado "Un nuevo culto a Nuestro Padre Jesús Nazareno".

Don Luis Belda Soriano, de Montoya, abogado del Estado, ha sido nombrado Presidente de la Junta provincial de Reforma Agraria de Almería. Y ha hecho público su propósito de destinar a los establecimientos de Beneficencia cuanto perciba por el desempeño de su cargo. La enhorabuena.

—Por iniciativa del Centro de Almería se celebró el sábado, 17 de noviembre, una misa en sufragio de Marcelino Oreja. Todos los miembros del Centro recibieron en ella la Sagrada Comunión.

—También la Correspondencia de Sorbas (Almería) tuvo otra misa de Comunión por el eterno descanso de nuestro inolvidable compañero.

—Rufino Agero Teixidor, propagandista del Centro de Béjar, ha sido nombrado fiscal municipal y delegado fiscal en el Juzgado de Instrucción de la expresada ciudad.

—En el Centro de Bilbao han sido designados los propagandistas Antonio González, para dirigir el Circulo de Estudios; Carlos Careaga, para desempeñar el cargo de tesorero, y Manuel Gil de Santibáñez, para que actúe de secretario de actas.

—El compañero del Centro de Palencia, Alejandro Rafael, ex alumno del I. S. O. y secretario de la Unión de Sindicatos Católicos de la provincia, ha sido nombrado secretario de la Delegación local y provincial del Trabajo.

De la voluntad y preparación del señor Rafael se espera pueda desempeñar brillantemente su nuevo cometido.

—Para desempeñar la dirección de uno de los Grupos escolares de Madrid, se ha trasladado a la capital de España nuestro compañero Federico Ortega, que hasta hace poco desempeñó la dirección de las Escuelas del Ave María de Palencia.

### Cuarta Sección

#### INSTITUCIONES COMPLEMENTARIAS Y FACTORES E INSTITUCIONES QUE INFLUYEN EN LA EDUCACION

25. Pensiones de estudio. Institutos superiores. Academias.

26. La Institución Libre de Enseñanza y sus hijuelas. Posibilidades de hacer algo nuestro semejante. La FAE y agrupaciones de religiosos.

27. La Prensa, la novela, el teatro, el "cine", los asilos, hospicios, cárceles, cuarteles.

Lo mismo que al anterior, sus compañeros de Palencia le desean toda clase de triunfos en su nuevo puesto y presidencia.

El propagandista y consiliario del Centro de Murcia, señor Aguirre, ha sido nombrado consiliario de la Junta Diocesana de Acción Católica de dicha diócesis.

—En la pila de San Vicente Ferrer, de Valencia, ha sido bautizada la segunda hija de nuestro compañero José María Haro, con los nombres de María de los Dolores Rosalia. Actuó de Ministro el propagandista don Antonio Rodilla. La apadrinaron el también propagandista M. Martínez Pereiro y la señorita María Antonia Brelí.

—José María Valiente, del Centro de Madrid, ha visto alegrado su hogar con el nacimiento de su hija primogénita. Mil enhorabuena.

—Isidro de Céspedes y Mac-Crohon, propagandista del Centro de Madrid, ha sido nombrado Vicepresidente del Consejo Superior de Protección de Menores.

Le felicitamos cordialmente y le deseamos muchos aciertos en su importante y verdaderamente apostólico cargo.

—Para Alfredo López, del Centro de Madrid, ha sido pedida la mano de la señorita Julia de Pinedo. La boda será en Enero.

—Se encuentra en Madrid para ser juez de Tribunal en oposiciones a cátedras de Institutos, nuestro compañero Félix Pérez de Pedro, correspondiente de la A. C. de P. en Calatayud.

—Por elección de la Asociación Nacional de Ingenieros Agrónomos, nuestro Secretario general, Fernando Martín-Sánchez, formará parte del Tribunal de oposiciones a la cátedra de Economía, vacante en la Escuela Especial de dicho Cuerpo.

### Nueva Casa de San Pablo

Los propagandistas de Santiago de Compostela han alquilado un piso en la Rua Nueva, 12, entresuelo, para domiciliar en él el Centro local de la Asociación.

### Los propagandistas de Bilbao, movilizados

En el pasado movimiento revolucionario, los propagandistas del Centro de Bilbao han prestado los siguientes servicios de movilización civil:

Manuel Gil de Santibáñez ha conducido dos días el tren entre Bilbao y Portugalete, y un día un tranvía urbano.

Vicente Gómez ha estado en las oficinas de la brigada de movilización civil ocupado en labores de dirección. Además vendió Prensa.

Luis Vilallonga facilitó su automóvil durante trece días para servicios de movilización de industrias civiles.

La radioemisora bilbaína, de la que es gerente el propagandista José Joaquín Sautu, transmitía gratuitamente noticias durante los días de la huelga, para evitar la incomunicación en los pueblos, y daba noticias de las personas o sobre los hechos que se le preguntaban.

### El Centro de Béjar y el Núcleo de Coria

El domingo, día 11 de noviembre, se han reunido los propagandistas del Centro de Béjar y los del núcleo de Coria, en la ciudad de Plasencia, para celebrar un día de retiro extraordinario.

El propósito de nuestros compañeros es fundar nuevos núcleos de la Asociación en las ciudades de Cáceres y Plasencia, a cuyo efecto invitaron a las personas que pudieran ser base para estas fundaciones en dichas provincias.

### Ejercicios Espirituales de los Propagandistas

#### En Valencia, del 15 al 21

El Centro de Valencia, y para los días 15 al 21 del presente mes de diciembre, organiza su Octava Tanda Regional de Ejercicios Espirituales en el convento de Sancti-Spiritu.

Los propagandistas que deseen asistir, diríjense al Secretario del Centro, don Luis Campos. Pintor Pinazo, 5, Valencia.

#### En Madrid, del 26 al 30

El Centro de Madrid celebrará Ejercicios Espirituales, dirigidos por el reverendo padre Luis Herrera, S. J. Serán desde el día 26, por la tarde, al domingo día 30, por la mañana, con lo cual los ejercitantes podrán pasar la Navidad con sus familias, y la Nochevieja otra vez vuelven a sus casas.

Los Ejercicios se celebrarán en la Residencia de Estudiantes Católicos, cercana al Stadium. Los propagandistas de Madrid y provincias que deseen inscribirse, pueden hacerlo en la Secretaría del Centro de Madrid, Alfonso XI, número 4, cuarto, de palabra o por escrito.

#### En Murcia, del 29 al 2 de enero

El Centro de Propagandistas de Murcia ha organizado una tanda de Ejercicios Espirituales en retiro desde el día 29 de diciembre, por la noche, al día 2 de enero, por la mañana.

Los compañeros que deseen inscribirse pueden dirigirse al propagandista don José de Aguirre (Alfaro, 18, Murcia), quien les facilitará los datos que necesiten.

# José de Medina y Togores

+ 9 de diciembre de 1934

El triste presagio que en las solemnidades conmemorativas del XXV aniversario de la primera imposición de insignias de la Asociación Católica de Propagandistas hizo su Secretario general, cuando colocaba en el celestial coro de "propagandistas triunfantes" a José de Medina, que en aquellas horas luchaba con la muerte, se cumplió seis días más tarde. Medina murió, descansó con toda verdad en el Señor, el día 9 de diciembre a las nueve de la mañana, después de una noche entera de agonía. ¡Trabajo le costó a la muerte rematar su obra, de luengos meses antes comenzada!

Medina, católico, español y sevillanísimo, era por estos tres títulos devoto "concepcionista", y quizás la Inmaculada no quiso retrasar más horas, después de extinguirse las luces de su fiesta, la entrada del alma de Medina en los cielos, purificada por un verdadero purgatorio de incontables días, casi un año, de dolor.

\*\*\*

Medina Togores nació en Sevilla el 16 de mayo de 1887, de una familia andaluza de estirpe clara, como sus eufónicos apellidos.

Educación con los jesuitas y bachiller de ellos. Luego, a Deusto, donde conoció a Angel Herrera y fué compañero suyo. Esta amistad trazó el rumbo a la vida de Medina, que, después de algunos balbuceos profesionales, de abogado novel y de unas oposiciones a Notarías, que le dieron ocasión para una bella anécdota de su vida generosa—dejó copiar sus ejercicios a un opositor, casado y con hijos, que ganó las oposiciones, mientras Medina se quedaba el primero de los aprobados sin plaza—, entró en la redacción de "El Correo de Andalucía", de la cual, seis años después, en 1915, había de pasar a la Redacción de "El Debate". Desde entonces apenas si fugacisimamente, en alguna breve ocasión, pueden separarse los días de Medina de los números del periódico.

Una irresistible vocación política le hace pronto el redactor político del periódico, y su pluma finísima es gala y fuerza de aquél.

¡Magnífica pluma! De ella fluía un estilo terso, sin arrugas viciosas ni adornos sobrantes. De agudísima intención, un deje en la frase, un verbo oportuno, un adjetivo solo, aludían sin ofender y herían al adversario casi sin tocarle.

El mejor elogio de Medina, escritor, es que teniendo en sus manos un arma tan formidable como su pluma, jamás la empleó mal. Nunca tuvo enemigos. Cristiano y caballero, luchó por sus ideas como un bravo y respetó siempre a sus equivocados adversarios.

Muchos fondos de los "históricos" de "El Debate" son hijos de la pluma de Medina, filial servidora de la mente de Angel Herrera, que los concibió.

Las "Impresiones parlamentarias", de las que tantas pasarán a su antología periodística, de Medina son.

Las de las Cortes Constituyentes, ya publicadas en un tomo, que lo será de historia, las hizo Medina con sacrificios que sólo Dios sabe y nada más que quienes convivimos con él podíamos adivinar por sus manifestaciones externas. ¡Aquellas tristes e interminables tardes de las Constituyentes, oyendo quieto y mudo durante horas y horas, desde la tribuna de la Prensa, las soñamas con que arruinaban a su Iglesia y a su España! ¡Y Medina, todo nervios, quieto y mudo!

\*\*\*

La vocación política de Medina tuvo un decididísimo matiz parlamentario. Medina moviase, como pez en el agua,

en los pasillos y salones, corros y tertulias del Congreso. Conocía a todos los políticos, sabía de sus andanzas y contaba mil anécdotas suyas saladísimas.

¡Cuántas veces su asiento en la tribuna como periodista fué para él tortura del suplicio de Tántalo! ¡Tan cerca el escaño! ¡Tan a flor de labios la interrupción contundente, la réplica acerada, el recuerdo oportuno y aplastante...! ¡Y quieto y mudo en la tribuna!

Por dos veces, sin embargo, ocupó un escaño rojo del Parlamento: la primera, cuando la Asamblea Nacional, y la segunda, en las triunfales elecciones de noviembre de 1933. Un año antes de morir, unas semanas antes de caer enfermo para no volver más al Congreso.

\*\*\*

Medina Togores fué redactor del Consejo Editorial y subdirector de "El Debate" desde que este Consejo se creó. Era el más antiguo y se sentaba a la derecha del director.

Su sillón frailuno, de cuero, cual de castellano viejo, llevaba varios meses vacío, provisionalmente vacío. Ahora correrá la antigüedad y otro consejero editorial lo ocupará. Pero el hueco de Medina Togores en el periódico, ¡Dios sabe el tiempo que estará vacío!

\*\*\*

Pocas veces salió de su casa solar de "El Debate" a correr mundo. Una de ellas fué para dirigir el sevillano "Co-



re de Andalucía". Otra, para ser asesor jurídico de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, por deseo de su pariente y amigo admirado el conde de Guadalhorce, hacia el que sentía una profunda afectión. Se le notaba el entusiasmo cuando hablaba de ese gran español y el gusto con que oía alabanzas a él. A Buenos Aires le acompañó en uno de los viajes que hizo para proyectar la empresa del "Metro" bonaerense.

\*\*\*

Medina Togores era propagandista desde tiempo inmemorial; su fraterna unión a Angel Herrera lo atestigüa. Vestigios escritos de su entrada en la A. C. de P. se hallan en los archivos a partir del 1 de enero de 1911.

Recibió la insignia de propagandista numerario el 8 de diciembre de 1925, que le fué impuesta en Madrid por el excelentísimo señor Nuncio de Su Santidad, monseñor Tedeschini.

En la imposición de insignias del día de la Inmaculada del año 1925, en que Medina Togores recibió el distintivo, fué él quien leyó la Oblación en nombre de todos.

En el banquete que se celebró después de la imposición, Medina Togores habló por los nuevos propagandistas y pronunció un sentido discurso, que en el «Boletín» de la A. C. de P. fué resumido así:

«En nombre de los propagandistas que han tomado el distintivo, da las gracias a la Asociación. Luego, hablando de sí mismo, dice que es un propa-

gandista que tiene quince años de uso, y que al examinar su hoja de servicios se vería en una gran perplejidad para exponer los méritos que ha contraído respecto de la Asociación. Relata aquel precioso fragmento del libro de Palacio Valdés «Papeles del Doctor Angélico», en que este personaje describe con intensa fuerza patética el desconsuelo que le produce ver cómo se le adelantan en el cortejo de los seguidores, de Jesucristo tantas y tantas almas de santos hasta que, al fin, viendo que el Salvador aunque cada vez más distante, no por eso deja de volver su rostro para animarle e infundirle fuerzas y confianza, rompe en esta magnífica exclamación: «Maestro, te sigo como puedo, pero te sigo».

En los quince años de propagandista que lleva el orador, muchos se le han adelantado en el cortejo, pero jamás ha perdido de vista la cabeza. Este espíritu de fidelidad es el título que puede presentar como propagandista; y si todos y en todas partes los manteneamos, haremos por España la más grande de las obras.»

\*\*\*

El esfuerzo electoral del otoño de 1933 fué quizás el aguijón que estimuló su enfermedad. Tuvo que ir a un sanatorio madrileño; le operaron; sufrió mucho, y a tan caro precio mejoró un poco. Tanto, que en algunos días de la radiante primavera madrileña salió de su modesto hotelito—blanco recuerdo de casa sevillana enjabelgada, perdida en los páramos cercanos a Chamartín de la Rosa, espólón de proa al sol del mediodía de un grupo reducido de casas—para pasear en el coche de un amigo.

Luego empeoró. El verano, en un sanatorio de la Sierra. Inútil. El otoño, mal; cada día más mal. La naturaleza, extenuada, cediendo pie a pie el terreno a la muerte. Al final resistía el esqueleto. Medina era eso, con una cabeza siempre lúcida y un ánimo para hacer reír alguna vez aún a quienes le visitaban.

Misa en su casa, dispuesta por el Centro de Propagandistas de Madrid. Días después, el Viático y la Extremaunción.

A primera hora de la tarde salió el Señor de la parroquia de Chamartín para hacer la última visita a quien tan bien le había servido. Una caravana de automóviles le escoltaba. Al llegar cerca de la casa, pie a tierra y formación procesional.

Medina recibió hasta la Extremaunción con plenitud en sus facultades y fervor manifiesto. Luego quiso despedirse—¡uno por uno!—de todos los que formaron el cortejo del Señor. Y fueron desfiliando junto a su cama; los estrechó la mano; tuvo palabras y recuerdos para cada cual... Sereno, muy sereno. Los emocionados, muchos hasta llorar, eran los que se despedían para vivir, no el que decía adiós para morir.

\*\*\*

El cementerio de Chamartín—un campamento de pueblo con algunos jujosos panteones—guarda en su tierra el cuerpo de Medina.

Pocos días antes de que la enfermedad le diese el fatal empujón que había de hacerle derrumbarse hasta la muerte, nos expresaba sus temores, que eran casi una coronada. Y cuando nosotros, tras de intentar en vano alejárselos, le decíamos que morir era nuestro fin y nuestro premio, nos respondió:

—¡Oh, también lo es el mío! Pero tuerozo la vista—e hizo un mohín soberanamente expresivo—y veo que dejó nueve criaturas, la mayor de quince años...

A esas criaturas las ha visto luego, durante meses, junto a su cama. No ha tenido que torcer la vista. Han juguetado sobre el lecho del padre. Se le han entrado por los ojos para darles el último beso... Y las ha dejado... en las manos a Dios.

F. MARTIN-SANCHEZ JULIA